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В 1941-м мой родной дедушка Тосана был маленьким. В отличие 
от своих 11 старших братьев. Все они отправились защищать Роди-
ну от фашистов. После Великой Отечественной войны вернулся 
только один. Такова цена моего рода за Победу. В нашей семье ни-
кто никогда не забудет, благодаря чьему героизму мы живем под 
мирным небом. И так происходит в каждой семье, опаленной теми 
страшными событиями… 

Этот номер – поиск формулы героизма. Ответы мы искали в судь-
бах людей, которые жертвуют собой ради других. На СВО, в тылу, 
в труде. На встречах с теми, кого слушаешь со слезами на глазах, 
кому не устаешь говорить «Спасибо!». В разговорах с ветеранами, 
участниками проекта «Герои Ямала», волонтерами тыла… 

Всё это наши с вами соседи, земляки. Они не жалеют себя, помо-
гают батальонам, поддерживают семьи бойцов, собирают гумани-
тарную помощь. Едут на фронт и в прифронтовые регионы спасать 
раненых, лечить делом и словом. В боевых условиях даже элемен-
тарное письмо со словами поддержки, детский рисунок придают 
сил там, «за ленточкой».  

Формула героизма проста и сложна одновременно. Она состоит 
из любви к Родине, верности долгу, готовности к самопожертвова-
нию, человечности и милосердия.

Мы надеемся, что этот выпуск напомнит вам о том, что героями 
не рождаются, героями становятся. Это доступно каждому, во все 
времена. Чтобы из маленьких, ежедневных подвигов всегда 
складывалась Великая Победа. Победа над злом, над рав-
нодушием, над страхом. Победа во имя мира и добра.
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9 мая
50 лет назад в Надыме открыт 
Дом культуры «Победа» с кино-
залом на 600 мест и первым на 
Ямале широкоформатным ки-
ноэкраном.

МЕРОПРИЯТИЯ

3 мая
Ноябрьск, «Нефтяник» 

«Неотправленные письма» – 
первая российская постановка 
про СВО по роману Олега Роя. 
Спектакль театра Моссовета  
с участием Ольги Кабо, 
Дмитрия Щербины, 
Владимира Андриянова, 
Полины Тихомировой. 

Фото: Василий Петров, Павел Косарев, Юлия Чудинова, 
Андрей Ткачёв, Фёдор Воронов, ДК «Нефтяник»,  
ЦБС города Ноябрьск, t.me/sport_newurengoy

ДАТЫ

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    В центре событий

20–24 мая
Ноябрьск, «Зенит» 

Первенство России  
среди юношей и девушек  
по муай-тай. За титул 
победителя поборются  
более 400 сильнейших 
спортсменов из разных 
регионов.

25 мая
Ноябрьск, Интеллект-центр

«Битва диванов»  
для жителей города. Среди 
конкурсов: пантомима, 
объяснение, зашифрованная 
идеограмма, музыкальная 
импровизация. Будут задания 
по истории Ноябрьска, Ямала, 
России.

30 мая –  
1 июня
Новый Уренгой, «Звездный»

Всероссийские соревнования 
по фиджитал-спорту  
в трех дисциплинах: 
«фиджитал-хоккей», 
«фиджитал-футбол»  
и «фиджитал-баскетбол».

11 мая
25 лет назад создано государственное учреждение «Экология 
Ямало-Ненецкого автономного округа», в настоящее время – ГКУ 
«Служба по охране, контролю и регулированию использования 
биоресурсов Ямало-Ненецкого автономного округа».
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В центре событий    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

СОБЫТИЯ
4 мая
Последний день приема заявок от доброволь-
цев 18–35 лет для четырех летних миссий на 
заповедных территориях Ямала: в природном 
заказнике «Полуйский» и питомнике «Инги-
лор», на кордоне «Енгаю». Список волонтеров, 
прошедших отбор, опубликуют в июне. 

11 мая 
В Анапе завершится миссия ямальских волонте-
ров, участвовавших в ликвидации последствий 
разлива нефтепродуктов на побережье Черно-
го моря. Это первый десант «Зеленой Арктики», 
организованный за пределы Арктической зоны. 
За 11 лет работы добровольцы очистили девять 
ямальских локаций, включая два острова в Кар-
ском море, от 2663 тонн металлолома.

12 мая 
Станет известно, чьи эскизы лягут в основу 
новых муралов для Волновахи и юбилейного 
Ноябрьска. Межрегиональный конкурс «Серд-
це Севера – тепло Донбасса» проходил среди 
участников «Движения первых» в возрасте 14–
25 лет, предусмотрено денежное поощрение.

До 14 мая 
На период активного таяния снега и паводка 
продлятся временные ограничения для боль-
шегрузов на региональных и межмуниципаль-
ных дорогах. 

Весь месяц
Завершаются онлайн-тестирования и собесе-
дования по программе «Герои Ямала», запу-
щенной в феврале по аналогии с федеральным 
проектом «Время героев». Самому молодому 
кандидату 20 лет, зрелому – 56 лет. Есть пред-
ставители других регионов, выразившие жела-
ние жить и работать в ЯНАО. Результаты отбо-
ра объявят 1 июля, годовое обучение начнется 
1 сентября. 
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КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Решения

«Коррекционно-реабилитационный процесс строится 
в соответствии с возрастными особенностями ребен-
ка, а также в тесном взаимодействии со смежными 
специалистами – логопедами, психологами, невроло-
гом, инструкторами ЛФК. Занятия проходят в игро-
вой форме и включают нейрогимнастику, дыхатель-

НЕЗАМЕНИМЫЙ ПОМОЩНИК

БЫТЬ РЯДОМ
ПЯТЬ НОВШЕСТВ ДЛЯ ЯМАЛЬЦЕВ 

РАЗНЫХ ВОЗРАСТОВ И ПОТРЕБНОСТЕЙ

Новая возможность для ямальских детей – за-
ниматься с нейропсихологом, который помога-
ет скорректировать развитие речи, поведение 
и умение адаптироваться среди других людей, 
появилась в Салехарде. Ирина Березовая при-
нимает в центре социального обслуживания 
«Доверие». Незаменимого помощника детям с 
расстройствами аутистического спектра, ум-
ственной отсталостью и тяжелыми речевыми 
нарушениями нашли по поручению губернатора 
Дмитрия Артюхова в ответ на просьбу родителей. 

Прежде чем приступить к работе, опытный 
специалист Ирина Березовая прошла подго-
товку в Национальном исследовательском ин-
ституте дополнительного образования, освоила 
программы по детской нейропсихологии и кор-
рекции психических функций у детей с наруше-
ниями развития. За неполные полгода более 40 
ребят прошли курс социальной реабилитации, 
33 подопечных центра получили полное обсле-
дование с дальнейшими рекомендациями. 

Всего на Ямале реабилитацию детей с инва-
лидностью проводят в девяти соцучреждениях, 
где работают психологи, логопеды и инструкто-
ры ЛФК. Только за первый квартал 2025 года по-
мощь получили 477 детей.

ДЛЯ САМЫХ ПЕРВЫХ ДНЕЙ

Осенью будущим мамам на Ямале начнут 
вручать наборы для роддома. Наполнение по-
дарка, инициированного Любовью Петоврад-
жи из Губкинского и поддержанного главой 
региона, продумывают вместе с роженицами. 
В сумку уже решено положить халат-кимоно, 
средства гигиены для женщины и малыша, 
косметичку, расческу, бутылочку для новоро-
жденного – всё самое необходимое в первые 
после родов дни. Это дополнительная мера 
поддержки семей с детьми вдобавок к сер-
тификатам на покупку детских принадлежно-
стей, коробку «Малышу Ямала» и так далее.

«Не всегда роды случаются запланировано, бы-
вает, происходят внезапно. Будет здорово, если 
удастся собрать подобную коробку и вручать ее 
в перинатальном центре».

Любовь Петовраджи, 
молодая мама из Губкинского:

Ирина Березовая, 
нейропсихолог центра «Доверие»:

ные упражнения и задания на развитие высших 
психических функций. Даже минимальная положи-
тельная динамика в развитии – уже результат. 
Для меня, как для специалиста, это означает, что 
маршрут построен правильно. А для родителей – 
это большая радость».

Юлия Дубенко, фото: пресс-служба губернатора 
ЯНАО, центр «Доверие», Юрий Здебский, 
Александр Чирва, Lopolo/Shutterstock/Fotodom
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«Для нас большая честь встречать 80-летие 
Великой Победы рядом с теми, кто ее создавал – 
с нашими ветеранами. Каждый из них – обра-
зец жизнелюбия, стойкости, крепости духа и 
преданной любви к Родине. Все, кто трудился 
в тылу и приближал Победу на фронте, кто 
познал тяготы войны в блокадном Ленинграде 
или осажденных городах, заслуживают самых 
теплых слов, признания и уважения. Не толь-
ко 9 Мая – каждый день. Желаю всем ветеранам 
Великой Отечественной войны благополучия и 
крепкого здоровья, а их потомкам – быть до-
стойными наших дедов, помнить и чтить их 
подвиг и всем сердцем любить Россию, всегда от-
стаивать ее интересы и суверенитет».

«АНГЕЛ» НА ПЕРЕДОВОЙ

Назначен новый спецпредставитель Ямала в 
зоне СВО – Юрий Гагарин с позывным «Ангел».  В 
зону боевых действий подполковник запаса, быв-
ший морпех Тихоокеанского флота отправился с 
первых дней операции. Освобождал Мариуполь 
и Ясиноватую, участвовал в боях под Авдеевкой 
и Угледаром, занимался эвакуацией мирных 
жителей. Из личных средств он потратил более 
15 миллионов рублей на поддержку военных и 
гражданских. За спасение 367 детей в Донбассе 
награжден орденом Мужества.  

Позывной «Ангел» появился у Юрия Гагарина 
до СВО – так его назвали монахини, которым он 
помогал восстанавливать женские монастыри в 
Свердловской области. 

В Донбассе боец создал инженерно-сапер-
ный отряд, а позже возглавил мотострелковый 
штурмовой батальон «Апостол». Юрий Гагарин – 
отец десятерых детей. Так случилось, что один из 
его сыновей погиб в Сирии при исполнении во-
инского долга. 

Теперь его задача – поддержка ямальских 
бойцов на передовой. В новой должности «Ан-
гел» координирует снабжение подразделений, 
где служат ямальцы, помогает вернувшимся с 
СВО адаптироваться к мирной жизни, участвует 
в поиске пропавших без вести.

В своих интервью Юрий Гагарин подчеркива-
ет, что к ребятам на передовой нужно относиться 
как родной отец – поддерживать, заботиться, бе-
речь, тогда завоюешь уважение.  

Дмитрий Артюхов, 
Губернатор ЯНАО:

ПОКОЛЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Ямальские ветераны получили «юбилейные» от 
губернатора и президента страны. Накануне 80-ле-
тия Победы участникам и инвалидам Великой Отече-
ственной войны выплачивают пособие от 100 до 200 
тысяч рублей. По 80 тысяч получают труженики тыла. 

60 тысяч рублей составит выплата вдовам 
фронтовиков, не вступившим в новый брак, по 
15 тысяч положено детям войны, имеющим трудо-
вой стаж на Ямале. 

Средства переводятся автоматически – пода-
вать заявления не нужно.  Деньги приходят вме-
сте с ближайшей пенсией. 

Также в округе вручили медали «80 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов» ве-
теранам ЯНАО и тем, кто переехал в другие регионы.

Решения    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

БОНУСЫ «МОРОШКИ»
 
На сайте проекта и в мобильном при-

ложении для пользователей «Морошки» 
появился раздел «Магазин поощрений», 
где жители могут обменивать накоплен-
ные баллы на сувениры и спецпредло-
жения от партнеров – это фирменные по-
дарки: чехлы для чемоданов, пледы, худи 
и другие сувениры в оранжевых тонах с 
логотипом «Морошки». 

Картой пользуется каждый второй яма-
лец – 290 тысяч человек. В этом году с ее 
помощью можно:

• экономить на вертолетных рейсах вну-
три региона;

• пользоваться специальным тарифом 
на межмуниципальные автобусные 
перевозки;

• покупать билеты на культурные собы-
тия со скидкой 20 процентов; 

• бесплатно читать книги в сервисе  
«Литрес», где представлено более 
восьми тысяч изданий;

• получать кешбэк от более 50 партне-
ров проекта по всему округу.

Новые сервисы для владельцев «Мо-
рошки» появляются регулярно.
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Вернуть улыбку 

АЛИНЕ
Валерия Акименко, фото: Юрий Здебский, Ангелина Русмиленко из архива МИАЦ ЯНАО

Перестала реагировать на окружающих, улыбаться, закрылась в себе…  
Когда в Волновахе начались обстрелы, Алине Хомяковой едва исполнился 

годик. Бомбили порой сутками, каждый день гибли люди, вокруг страх, ужас, 
боль. Малышка, которая сначала росла и развивалась нормально, вдруг 

сникла, замкнулась. Диагноз – ментальные нарушения. Только почти три года 
спустя улыбку девочке смогли вернуть ямальские медики.  

В семье Татьяны и Алексея 
Хомяковых две дочери: Ди-
ане – девять лет, Алине – 
четыре. Вспоминая, через 

что им пришлось пройти в послед-
ние годы, Татьяна сжимает губы и еле 
сдерживает слезы. 

– Алинка родилась 15 февраля 2021 
года. Появилась на свет крупненькой, 
крепкой. Развивалась, как все дети: 
уже начинала говорить, много обща-
лась с помощью жестов, посылала 
воздушные поцелуи. Но всё измени-
лось через год, 24 февраля. В четыре 
часа утра в Волновахе раздался пер-
вый взрыв. Этот день полностью пе-
ревернул нашу жизнь, – рассказывает 
Татьяна Хомякова. – Мы думали, что 
активные военные действия обойдут 
стороной, как в 2014-м, постреляют и 
всё затихнет, поэтому решили никуда 

не уезжать, остались дома. Но с каж-
дым днем становилось хуже: пропало 
электричество, перестали подавать 
воду, муж соорудил буржуйку. Боль-
шую часть времени проводили в под-
вале: положили на пол матрасы, одея-
ла, между обстрелами набирали воду. 
Было очень тяжело с грудным ребен-
ком. Летели снаряды, в город заходи-
ли танки, много раненых, убитых. В 
доме вылетели стекла на окнах, по-
сыпались стены. Когда бомбили, де-
тей я прикрывала собой. Думала, если 
не выживу, так хоть их спасу. Девочки 
боялись, им передавался страх взрос-
лых. Весной ситуация стала улучшать-
ся, но из города выехать было нере-
ально, могли попасть под обстрел. Я 
пыталась не паниковать, успокаивала 
семью. Жили между домом и бомбо- 
убежищем. Когда летели истребители,  

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Ямал – Донбассу
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РУБРИКА    |    Подрубрика

Алина падала на пол и закрывала голову 
руками. Так прошло лето. Как-то утром в 
начале сентября дочь проснулась совер-
шенно другим ребенком. 

Алина перестала отзываться на имя, 
смотреть в глаза, казалось, что она погру-
зилась в вакуум, и из эмоционального ре-
бенка превратилась в человека, которому 
ничего не интересно. Нужно было что-то 
делать, понять, что происходит с девоч-
кой. Но к тому времени в Волновахе не 
осталось врачей, большинство жителей 
уехало, больницы превратились в руины. 

Татьяна с дочерью отправилась в До-
нецк. Невролог не смог провести все 
обследования: не было нужного обору-
дования. Выписал препараты, но они не 
принесли результата. 

Волноваху продолжали обстреливать, 
старшей дочери пришла пора идти в школу, 
и Татьяна решила уехать с девочками в Ро-
стов. Там женщина сняла квартиру и обра-
тилась в несколько медицинских центров 
за помощью. Множество обследований, 

анализов, процедур… За некоторые прихо-
дилось платить немалые деньги, но Алине 
становилось то хуже, то лучше. Помогали 
занятия с дефектологом, нейропсихоло-
гом, организм девочки положительно от-
реагировал на иппотерапию. 

ПОЛИНА ПОПЧЕНКОВА:

– Департамент здравоохранения 
Ямала, медицинские учреждения 
региона организовали реабили-
тацию малышки из Волновахи. Мы 
собрали деньги на билеты в Но-
ябрьск и проживание Татьяны Хо-
мяковой с дочерью. Девочка про-
шла курс реабилитации в центре 
патологии речи. С ней занимались 
психологи, психотерапевты, мас-
сажист, логопед, инструктор ЛФК.
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Ямал – Донбассу    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Вернувшись в освобожденную от на-
цистов Волноваху, Татьяна продолжила 
поиски учреждения, в котором помогут 
дочери. Пыталась заниматься с ней сама, 
училась по роликам в интернете, поку-
пала тренажеры, различные приспособ- 
ления. Как-то увидела в городе баннер 
«Ямал рядом» и подумала: почему бы не 
попросить помощи? 

Ямал взял шефство над Волновахой в 
2022 году. Регион восстанавливает разру-
шенные здания, строит спортивные и со-
циальные учреждения. В городе работают 
ямальские медики, строители.

ПИСЬМО НАДЕЖДЫ

– Решила обратиться к региону-шефу с 
надеждой о помощи. На наше сообщение 
откликнулся департамент здравоохране-
ния Ямала. – говорит Татьяна Хомякова. 

В новогоднюю ночь Хомяковы собра-
лись за столом, провожали 2024-й. Со 
слезами Татьяна вспоминает, как получи-
ла главный подарок:

– За полчаса до боя курантов пришло 
сообщение от департамента здравоохра-

нения Ямала: готовы взять вашу дочь на 
реабилитацию, приезжайте. Не передать, 
что я тогда почувствовала, эмоции пере-
полняли!

После праздничных дней с Татьяной 
связалась пресс-секретарь ведомства 
Полина Попченкова и с того момента не 
оставляла семью без внимания, была по-
стоянно на связи. 

На Ямал Татьяна и Алина приехали в 
сопровождении двух медицинских работ-
ников, которые были в командировке в 
Волновахе.  

НА ЯМАЛЬСКОЙ ЗЕМЛЕ

В центре патологии речи Ноябрьска 
проходят реабилитацию дети с менталь-
ными нарушениями. Недалеко от учреж-
дения Татьяне предоставили квартиру, 
окружили вниманием и заботой. Специ-
алисты разработали для Алины план  
реабилитации, каждый день расписали 
буквально по минутам. Все процедуры, а 
также реакцию пациента вносили в днев-
ник наблюдений, при необходимости кор-
ректировали. Мама – полноценный участ-
ник занятий. 

Как отмечает заведующая отделением 
Ольга Кокурина, после прохождения кур-
са врачи оформляют эпикриз, в котором 
пишут рекомендации, как продолжать ле-
чение, заниматься с ребенком дома, какие 
необходимы тренажеры. 

– Родители могут показать документ 
в детском саду или в социальном учреж-
дении, чтобы с девочкой продолжили за-
ниматься, пройти реабилитацию в другом 
городе. Более того, если семье понадо-
бится дистанционная консультация, по-
мощь, мы, конечно, ее окажем, – отмечает 
специалист. 

Татьяна безмерно рада, что попали в 
центр, видит, как меняется ребенок.

– У нее наладился зрительный контакт с 
людьми, она начала говорить слоги, появи-
лись эмоции, стала интересоваться проис-
ходящим, активно реагировать, улыбаться. 
Кому-то такие изменения покажутся не-
значительными, но для Алины это большой 
шаг вперед, – радуется Татьяна.

Три недели курса реабилитации про-
летели как один день. Татьяна и Алина Хо-
мяковы вернулись в Волноваху в сопрово-
ждении медиков Ноябрьска с подарками и 
не забудут о гостеприимном Ямале, кото-
рый помог им вспомнить, как улыбаться.



Всё больше муниципалитетов на Ямале подключаются к проекту  
«Школа ступеней», когда с 9-го по 11-й класс ребята учатся  

в специализированном учебном заведении с лучшими педагогами  
и большой профориентационной программой

ЗАЧЁТНЫЙ  
СТАРТ

Мария Шрейдер, фото: Андрей Понамарев

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ    |    Образование

В Муравленко, Салехарде, Лабыт-
нанги, Губкинском и Тазовском 
районе старшеклассники учатся 
отдельно от других параллелей. 

С 2024 года «Школа ступеней» появилась в 
Тарко-Сале. Здесь постарались совместить 
учебный процесс с внеурочной деятель-
ностью и дополнительным образовани-
ем. Помимо довольно большого спектра 
предметов, есть всё, что может заинтере-
совать будущих выпускников: творческое 

развитие, медиаиндустрия, развитие ро-
бототехники, хореография, кинолектории. 
Элективы – курсы по выбору учащихся – 
обязательно с профилизацией, чтобы на 
практике понять, подходит ли тебе то, чем 
хочешь заниматься в будущем. Или поме-
нять направление, не теряя времени. По 
подсчетам самих педагогов, около 20 про-
центов (а это около 45 человек из 224 уча-
щихся) уже воспользовались возможно-
стью сменить профиль. 
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Образование    |    КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

В ТОПЕ – ТЕХНАРИ

У пяти направлений обучения – естествен-
но-научного, технологического, социаль-
но-экономического и универсального – есть 
подгруппы. Целых 22! И серьезные наставни-
ки – вузы, предприятия. У ребят, выбравших 
авиационное направление, это авиакомпания 
«Ямал». Для тех, кто решил связать свою жизнь 
с работой в нефтегазовом комплексе, – «НО-
ВАТЭК», с медициной – Тарко-Салинская цен-

тральная районная больница. Сотрудничают 
с МЧС. Ученики ходят на профпробы в Тар-
ко-Салинский профессиональный колледж.

По каждому из профилей определены 
два возможных направления обучения и ву-
зы-партнеры: РЭУ имени Плеханова, Финан-
совый университет при Правительстве РФ, 
СПбГУ, МГМУ имени И. М. Сеченова, ВШЭ, 
ИТМО, МГТУ имени Баумана. 
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Самый популярный профиль имен-
но технологический. Он включает в 
себя направления авиагруппы, веб-ди-
зайна и предметов – физики, математи-
ки, информатики, что так необходимы 
в IT-индустрии. На втором месте – есте-
ственно-научное направление, где по-
стигают азы будущие медики, химики, 
технологи и экологи. Похоже, тренд на 
гуманитариев уходит в прошлое.    

ГЛАВА В ПОМОЩЬ

С марта стартовали тематические 
занятия в рамках проекта  «МедМен-
тор-класс». Наставником стал глава 
Пуровского района Кирилл Трапезни-
ков, делится опытом в сфере здраво-
охранения. Идею ученики подсмотре-
ли в других учебных заведениях, еще 
вдохновились примером Дмитрия 
Артюхова, который читает лекции сту-
дентам и школьникам, и сами вышли с 
предложением на очередной встрече 
с руководителем муниципалитета.

Первый шаг – погружение в  исто-
рию медицины, затем практика с  ма-
некенами, учебными материалами, ла-
бораторным оборудованием.

КОМАНДА МОЛОДЫХ ПРОФИ

У руля Старшей школы Тарко-Сале – 
директор Александр Фокин. Молодо-
му педагогу 28 лет. В 2022 году учитель 
математики стал победителем регио- 
нального конкурса «Новый учитель 
Ямала», а также Всероссийского дис-

Тарко-салинская Старшая школа   
исключительна   по ряду параметров. 

Она единственная на Ямале, где установлен 
симулятор полетов для учащихся направления 
«Авиа». И единственная школа в России  
с агробиолабораторией и оборудованием  
для производства удобрений, такие есть только  
в вузах. Благодаря этому комплексу учащиеся  
смогут увидеть, как чувствуют себя растения  
в разных регионах страны: внутри воссоздаются 
направление ветра, температурный режим  
и даже интенсивность солнца. 

Авиа- и автосимуляторы, интерактивные доски, 
графические планшеты, 3D-компьютеры – всё это 
помогает изучать процессы изнутри. Например, 
медицинские группы могут распечатать  
на 3D-принтере макет челюсти и подробно  
изучить строение зубов. А техники – любую деталь. 

танционного конкурса «Учитель года» в но-
минации «Лучший молодой педагог». В 2024 
году Александр стал замдиректора по об-
разовательному процессу первой тарко-са-
линской школы, выиграл муниципальный 
открытый конкурс резерва управленческих 
кадров в номинации «Лидер школьного об-
разования». К слову, средний возраст коман-
ды педагогов 35 лет, что нечасто встречается 
в образовательных учреждениях. 

Особенность школы, по словам руководи-
теля, – максимально задействовать учеников 
в учебных и творческих процессах, услышать 
мнение каждого и добиться, чтобы всем было 
интересно. Чтобы школа была не просто ме-
стом учебы, но и мотивационной площадкой, 
где можно реализовать свои идеи,  простран-
ством для старшеклассников, где каждый мо-
жет быть собой и в то же время частью боль-
шой сплоченной команды.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
Фото: Роман Чернов



Мария Шрейдер, фото: Максим Голубев,  
mr_tigga/Shutterstock/Fotodom

Земляные коридоры, лесная 
баня, кухня под землей. В небе – 
дроны и опасность. Какой он, 
один день на передовой?  
Что чувствуют, о чем думают 
парни там, на передовой, прямо 
сейчас, за тысячи километров  
от дома. Парни, благодаря 
которым мы можем проживать 
свой каждый день как обычно…

ХАКЕР

Боец Хакер в зоне СВО почти два года. 
Мобилизовали в 2022 году, как и многих в 
батальоне «Кедр». Прежде рядовой, сейчас – 
командир взвода, заметно волнуется, да-
вая интервью. Вот каждый день выполнять  
боевые задачи, идти на штурм – другое дело. 
Ежедневно идет зачистка опорных пунктов 
противника и территории. 

– На срочной службе, которую прошли 
практически все ребята, была общая подго-
товка, – говорит Хакер. – Здесь мы прошли 
боевую, на более высоком уровне. Во мно-
гом помогают знания и опыт старших това-
рищей. С момента прибытия на территорию 
СВО тактика ведения боя сильно измени-
лась. Каждый месяц мы применяем новые 
технологии и нововведения, что позволяет 
нам успешно и безопасно выполнять свою 
работу и быть на шаг впереди противника.

САРМИК

Салехардский депутат на СВО с 2022 года. 
Позывной – Сармик. Связист и ветеран бое-
вых действий на Северном Кавказе. С пер-
вых дней понял: здесь всё по-другому. 

– Пришлось переучиваться и осваи-
вать новые методы ведения войны. Тогда 
на Северном Кавказе не было дронов, 
современной артиллерии и масштабных 
наступлений. Нынешние конфликты – 
это, скорее, противостояние роботов. Уж 
по сравнению с временами Великой Оте-
чественной войны так вообще всё иначе. 
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ОДИН ДЕНЬ
ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Защитники

«ЗА ЛЕНТОЧКОЙ»
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Признаётся, что сильнее всего пережи-
вает, когда противник обстреливает мир-
ное население. Уверен, как потомки вои-
нов-победителей наши парни обязаны это 
прекратить. Поэтому и он, и его коллеги – в 
зоне СВО.

Связисты здесь необходимы, без них ка-
тастрофа. Как-то во время боевой задачи 
связь у «Кедра» пропала. Противник обстре-
лял группу кассетными боеприпасами и 
контакт с командованием прервался.

– Поставили задачу восстановить контакт 
с ребятами на передовой. Незамедлитель-
но выдвинулся с группой на точку, где нахо-
дились наши бойцы. Пришлось буквально 
ползти по грязи в дорожной колее около 16 
часов, чтобы добраться до них. Поблизости 
слышал украинскую речь. Мысли были раз-
ные. Когда прибыл на место, оказалось, что 
у них разбило рацию, поэтому не могли с 
нами связаться. Находился там с ребятами, с 
рациями. Выходил на связь, докладывал ко-
мандованию обстановку. Корректировали и 
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огонь по противнику, выявляя огневые точ-
ки. Но знаете, что самое главное? Все верну-
лись живыми и здоровыми. 

Мечта у Сармика – вернуться с победой. 
Как можно скорее. Больше времени прово-
дить с родными, семьей. А еще уделить вре-
мя реабилитации: 

– Когда едешь в отпуск, планируешь так 
много дел! Приезжаешь – возникают допол-
нительные заботы. Это всё непросто. Реаби-
литация в этот момент очень нужна ребятам. 
Сами понимаете, участие в боевых действи-
ях – это стресс. Каждый воспринимает и пе-
реживает это по-разному.

МАЭСТРО

Маэстро родом из Нового Уренгоя. После 
начала мобилизации отправился в зону бое-
вых действий, остался по контракту. Первый 
отъезд совпал с днем рождения – 12 октября.

Вспоминает, когда ехали «за ленточку», 
не понимали, куда попали и что предстоит 

 Защитники    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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делать. Но со временем начали адаптиро-
ваться и стало легче: 

– Сейчас мы относимся к этому не просто 
как к работе, а как к цели, которую нужно до-
стичь, чтобы не опозорить себя и свою семью. 

За время службы с бойцом и его товари-
щами произошло немало.

– Человек подорвался на мине, – говорит 
Маэстро. – Но родился в рубашке. Мы выта-
щили его оттуда. Да, его контузило, но я смог 
оказать первую помощь. Страх был, но толь-
ко первую пару секунд после взрыва. А по-
том концентрация внимания усилилась на-
столько, что всё остальное стало неважным. 
Единственная цель – помочь спасти жизнь.

Ямалец уверен: определенная доля стра-
ха всегда должна оставаться, ведь без него 
на фронте нельзя. 

– Мы все живые люди, не боятся только 
мертвые. Без страха человек просто не смо-
жет жить. Бесстрашие, напротив, опасно, 
можно натворить много дел, бездумно под-
ставить себя и товарищей, а то и вовсе поте-
рять жизнь, – признаётся боец.

Племянник Маэстро последовал приме-
ру дяди и подписал контракт в 19 лет. 

– Сейчас находимся здесь вдвоем. Вся 
наша страна трудится для того, чтобы до-
стичь победы. Но помогают не только гума-
нитарным грузом. Люди молятся за нас, – го-
ворит Маэстро.

«КЕДР» И «ЯМАЛ»

Батальон «Кедр» собрали осенью 2022 
года. В него вошли мобилизованные ре-
бята с Ямала и из Тюменской области. Все 
прошли первичную подготовку в Тюмени и 
оказались на территории специальной во-
енной операции. «Ямал» также формирова-
ли одним из первых. Изначально комплек-
товали из мобилизованных, теперь здесь 
есть и контрактники, и добровольцы. 

КАК ВЫБИРАЮТ 
ПОЗЫВНОЙ
Позывные бойцы выбирают по роду 
деятельности, профессии, которая  
была у человека на гражданской службе. 
В батальоне есть традиция: когда 
приходят новобранцы, сослуживцы  
сами придумывают им позывные. 

О ЧЁМ НЕ ГОВОРЯТ С РОДНЫМИ

Каждого из бойцов дома ждут родные и 
друзья, которые беспокоятся за своих. Ребя-
та поддерживают связь регулярно, но есть 
правило – с домашними говорят только о 
доме. Чтобы лишний раз не нервничать ни 
самим, ни родным. Поддержка близких в 
зоне спецоперации ощущается по-особен-
ному. Начинаешь ценить моменты, когда 
рядом любимые люди. С трепетом отно-
сишься к каждому сообщению и звонку.
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КУДА ДОЛЕТЕЛИ ЯМАЛЬСКИЕ 
«ПТИЧКИ»

Дроны под управлением бойцов – страш-
ное оружие. Стирают с лица земли вражескую 
технику за секунды. Всегда в ходу, как их на-
зывают, «птичники» (так в зоне СВО называют 
операторов БПЛА), «Мавики» и «ФПВишки». 
Их используют не только для атак, но и для 
разведки, а еще для доставки грузов, воды, 
продовольствия. В бою за одну вылазку рас-
ход «птичек» – до сотни. Враг выявляет радио- 
частоты управления, поэтому такая техника 
нужна с запасом. Очень выручают «Кречеты», 
которые производят на Ямале.  

Для купирования атак врага бойцы исполь-
зуют противодронные ружья и РЭП-подавитель 
дронов в виде рюкзака. Это оборудование тоже 
в арсенале батальонов «Кедр» и «Ямал». Даль-
ность действия примерно 50 метров. 

Методы штурма в наступлении – не для 
огласки. Надо нанести поражение врагу по 
максимуму и избежать изнурительной огне-
вой. Адаптируют под свое управление и за-
хваченные дроны врага. 

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Квадроциклы по донбасской грязи – луч-
ший транспорт. Можно перевезти и несколь-
ко человек, в том числе эвакуировать ране-
ных, доставить необходимую мелкую технику, 
воду, продовольствие. Для серьезного груза – 
уже машины побольше, например, грузовики 

ГАЗ, чтобы прошли, если нужно, и по танковой 
колее. Ямальцы отправляют в зону спецопера-
ции не только грузы с гуманитаркой. Машины 
в условиях СВО – такая же жизненная необхо-
димость, как и оружие. 

КВАРТИРЫ В ЛЕСУ

Бойцы часто меняют позиции, поэтому на- 
учились быстро налаживать быт. Место базиро-
вания обычно выбирают там, где больше рас-
тительности. Так врагу сложнее найти укрытие. 
Зимой спасаются маскировочными сетями. 
Живут без излишеств. Единственное, что могут 
себе позволить ребята, – походную, но самую 
настоящую баню, собранную своими руками.

Никак и без физической подготовки, по- 
этому есть и спортзал в изолированной маски-
ровочной палатке. А столовая оборудована в 
надежной землянке. Готовят сами – многим 
пригодился армейский навык. Правда, готов-
ка не освобождает от боевой службы. Постав-
ки продовольствия организованы раз в неде-
лю, не считая посылок из дома. Первым делом 
нужно накормить тех, кто в окопах, только по-
том едят остальные.  

Жилой блиндаж – глубоко под землей. 
Между поверхностью и потолком устроен за-
щитный настил из дерева, металла и мешков с 
песком. Чем качественнее, тем надежнее при 
артобстрелах. На стенах напоминание о доме – 
письма и рисунки детей. Кстати, телефоном 
здесь, на базе, не пользуются. Он разрешен 
только в отпуске или в городе. 

Подземные лабиринты протяженностью 
сотни метров устроены так, что найти выход 
сможет лишь свой. Чужие попадут в ловушку. 

ЗАКОНЫ ЖИЗНИ

Говорят, мужчины не плачут. Но здесь быва-
ет всякое. Если легко ранило, помощь себе ока-
зываешь сам, быстро останавливаешь кровь, 
чтобы бой не стал последним. С травмой тяже-
лее поможет тот, кто рядом. Жгуты, корсеты, не-
обходимые лекарства всегда с собой. Как ока-
зывать первую помощь здесь знают, как «Отче 
наш». Потому что самое дорогое – жизнь.

 Защитники    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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ПОЗЫВНОЙ 
«СПАСАТЕЛЬ»

Анна Мирошниченко, фото: Роман Чернов

Его работа всегда была связана со служением людям.  
Сначала Роман Карабак устроился в милицию, а в 2003 году 

стал спасателем МЧС. Именно там он научился молниеносно 
реагировать на ситуацию, отключать эмоции, когда они не нужны,  
и помогать тем, кто оказался в беде. Все эти качества через много 

лет ему пригодились и на передовой.

ДОБРАТЬСЯ ДО ПОСТРАДАВШЕГО

Около шести лет мужчина отработал 
в новоуренгойской службе экстренного 
реагирования. Вызовы бывали разные, 
от простого «Ребенок закрылся в квар-
тире» до ДТП с жертвами. Иногда в бук-
вальном смысле всё решали секунды... 

Однажды спасали мужчину, который 
решил свести счеты с жизнью. Успели 
лишь благодаря тому, что квартира на-
ходилась на первом этаже и группа экс-
тренного реагирования смогла проник-
нуть в дом через окно. 

На таких вызовах наш герой получил 
хорошую моральную закалку – прини-
мать решения быстро, работать с холод-
ной головой, даже если видишь у чело-
века серьезную травму. 

Тогда Роман еще не знал, что все на-
выки пригодятся на фронте. Но события, 
которые произошли в 2014 году, заста-
вили нашего героя задуматься о своем 
предназначении. Ведь он сам родом из 
Донбасса. 

Карабак ушел на СВО 
добровольцем в 2023 году. 
Там его миссией тоже стало 
спасение людей. В суровую 
реальность окунулся быстро, 
как на службе в МЧС.  
По радиосвязи сообщили,  
что три бойца получили 
ранения. Двое вышли сами,  
а третий спрятался. Вместе  
с командиром отправились  
на поиски. 

Персона    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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– Идем, с собой только оружие про-
тив дронов, сделанное из пластика. Было 
странное ощущение, что находишься в ка-
кой-то игре, – рассказывает Роман.

Но всё было по-настоящему. По-воен-
ному. Пострадавший укрылся в блинда-
же, а там – теснота, грязь, передвигаться 
в бронежилете, с медицинским рюкзаком 
можно только боком. Но медлить нельзя... 
Как тогда, когда пробирались в квартиру 
через окно… Когда вскрывали дверь, за ко-
торой находился беспомощный малыш, а 
в подъезде не находила себе места взвол-
нованная мама… 

Сейчас времени было еще меньше. 
Солдат ранен в лицо, кровь рекой. Сде-
лали перевязку и доставили в основной 
блиндаж, где бойца осмотрели уже полно-
стью и оказали необходимую помощь. 

ШЁЛ ВСЕГДА ПОСЛЕДНИМ

После первого задания санита-
ру-стрелку Карабаку пришлось занять ме-
сто погибшего санинструктора. Остался 
один на 30 человек: обрабатывал раны, 
перебинтовывал, добивался эвакуации. В 
свободное от боевых задач время ново- 
уренгоец с позывным «Спасатель» зани-
мался с солдатами медицинской подго-
товкой: учил оказывать первую помощь 
себе и другим, не бояться вида крови и 
ран. И самое важное: не впадать в панику, 
если сам получишь ранение, потому что 
именно в стрессовом состоянии можно 
допустить фатальные ошибки. 

Самое сложное – добраться с поля боя до 
зоны эвакуации. Здесь всегда высокая ве-
роятность повторной атаки, и эти несколь-
ко сотен метров группа в буквальном смыс-
ле находится между жизнью и смертью.  

Санинструктор заходил на боевое задание 
последним, вместе с командиром, и выхо-
дил также последним.

В Новом Уренгое Романа ждала жена 
Мария. Связи не было по три недели и 
больше, оставалось лишь молиться. И ка-
кое же это счастье – увидеть наконец вхо-
дящий видеовызов от дорогого человека, 
обросшего, похудевшего, но, главное, жи-
вого! Мария в тот период поддерживала 
жен других бойцов. 

– Кто-то может выйти с боевого зада-
ния через 23 дня, кто-то через 25. Тогда 
начинаются тревожные созвоны: «А твой 
вышел на связь? А про моего ничего не 
говорил?» Когда муж мне звонил, я спра-
шивала и про остальных земляков. Мате-
риально семьи бойцов СВО обеспечены, 
но морально женщинам, которые оста-

Санинструктор заходил 
на боевое задание 
последним, вместе  
с командиром, и выходил 
также последним.
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ются одни с детьми, очень сложно. Так что 
поддержка им тоже требуется. И именно им 
нужны силы, когда мужчины со всем тем, что 
они пережили, возвращаются домой, – рас-
суждает Мария.

С апреля бойцам СВО и их семьям выде-
лили время в спортивных комплексах Ново-
го Уренгоя для бесплатного посещения тре-
нажерных залов, бассейна, ледового катка. 
Это очень важно: проводить время именно 
с семьями, и когда вокруг люди, которые 
знают, что такое работа на передовой и что 
такое бесконечное ожидание звонка от род-
ного человека.

ЕСТЬ НА КОГО РАВНЯТЬСЯ

Роман и Мария вместе 22 года, растят 
двоих сыновей. Пока отца не было дома, 
старший сын Дмитрий быстро повзрослел, 
взял шефство над младшим братом, помо-
гал маме. А для самого Романа примером 
стал его дед – участник Великой Отечествен-
ной войны. 

Николай Гаврилович Карабак служил в 
составе 301-й стрелковой дивизии, которая 
стала частью 3-го Украинского фронта и 
сыграла важную роль в борьбе за Донбасс. 
Участвовал в освобождении Молдавии, 
Венгрии и Румынии, был ранен под Пра-
гой. Награжден орденом Отечественной 

войны, орденом Славы III степени и меда-
лью Жукова. 

Мысли о героическом предке поддержи-
вали Романа на СВО: 

– Наверное, мне помогло  
выжить то, что и дед мой выжил! 
Хотя был ранен. У меня было много 
моментов, когда я мог погибнуть. 
Наверное, что-то или кто-то  
свыше мне помогал…  

После войны Николай Гаврилович стал 
председателем сельсовета в родной Оль-
гинке Волновахского района. Роман Кара-
бак также решил попробовать себя в новом 
деле и в числе первых подал заявку на уча-
стие в кадровой программе «Герои Ямала». 
Он уверен, что обладает нужными качества-
ми: умеет быстро принимать решения, готов 
отвечать за себя и других – будь то рота сол-
дат или трудовой коллектив. И, самое важ-
ное, он знает главные ценности этой жизни:

– Сейчас многие цепляются за матери-
альное. А когда оказываешься там, понима-
ешь: важнее доброта, сплоченность и чело-
веческие взаимоотношения.

Персона    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА



АЛЁШКИН, 
ПОДЫМАЙСЯ!

Анна Мирошниченко, фото: Роман Чернов

Все товарищи в Новом Уренгое, с которыми так любили 
встречаться в Совете ветеранов, теперь смотрят с портретов  

на стене. В уютное помещение приходит он один –  
председатель некогда большой общественной организации 

Анатолий Алёшкин. Дел хватает и сегодня. С волонтерами 
готовит письма в городскую администрацию и на предприятия. 

С дочерью Светланой обсуждает график встреч в школах  
и детских садах. Каждый день расписан, особенно сейчас,  

в канун Великого праздника Победы.

А натолию Филипповичу 94 
года. Несмотря на почтен-
ный возраст, он постоянно 
на людях – какие-то дела, 

встречи, интервью.
– Если б я дома сидел, уже бы за-

старел совсем и был недвижимым. 
Утром просыпаюсь, проверяю, как 
себя чувствую: бодрый или нет. Сам 
себе делаю массаж и говорю: «Так, 
Алёшкин, вставай. Ты еще кое-что не 
сделал в своей жизни. Подымайся», – 
улыбается ветеран.  

Родился Анатолий Алёшкин в 
Брянской области, Дубровском рай-
оне, деревне Бельское. Именно там 
происходит действие фильма «Вызы-
ваем огонь на себя». В 1938-м семья 
переехала в Донбасс. Вечер 21 июня 

1941 года запомнился тихим и безмя-
тежным. А 22 июня в небольшую ком-
нату, где ютилась вся семья, влетела 
бабушка с криком: «Вставайте, война!» 

Дети сначала не поняли, что слу-
чилось, какая война? Бабушка рас-
порядилась: «Включайте радио и слу-
шайте!» По радио выступал Вячеслав 
Молотов, заместитель председателя 
Совета народных комиссаров. Зву-
чали страшные слова, жуткие… Что 
дальше? 

Жили Алёшкины в центре села, 
где всегда было оживленно: народ хо-
дил по улицам, бегали дети, женщи-
ны обсуждали насущные дела. А тут 
вдруг воцарилась тишина… Не стало 
ни смеха, ни разговоров. Все словно 
впали в ступор от ужасного известия. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Ветераны
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СЕЛО ОККУПИРОВАЛИ  
НЕСКОЛЬКО РАЗ

Фашисты ворвались в село 8 ноября 1941 
года. Устроили гулянку, искали партизан. Но 
меньше чем через сутки их выбили красно-
армейцы. В отместку враги через несколько 
дней устроили авианалет на деревушку. 

В июле 1942-го село оккупировали вто-
рично. А в 1943 году семье Анатолия Алёш-
кина пришлось покинуть свою Шипиловку – 
жителей перевезли на станцию Межевую 
Донецкой области, откуда старшего брата 
Павлика угнали в Германию. Оставшихся 
деревенских перебросили дальше, на хутор 
Веселый. Староста и полицейский села со-
трудничали с советскими подпольщиками. 
Доставлять взрывчатку партизанам подря-
дили сельскую детвору. Пацаны резали лозу, 
глухонемой дядька плел рыбацкие верши, в 
них нужно было прятать толовые шашки и 
относить подпольщикам. 

– В первый раз мы отправились вчетве-
ром. Но потом полицейский сказал мне: 
«Толькó! Давай это будешь делать только ты. 
Эти ребята не такие злые, а у тебя уже есть 
ненависть к врагу», – вспоми-
нает ветеран. 

Ненависть и правда 
была. К тому време-
ни мальчишка стал 
свидетелем мно-
гих ужасов. На его 
глазах фашисты 
заставили сосед-
ских детей зака-
пывать живьем 
свою мать, а од-

Помнит наш герой  
и победный май 1945 года. 
В тот день он пошел пасти 
телят, открыл загоны, стал 
наблюдать за бычками.  
И вдруг бегут к нему ребята: 
«Толик, бросай! Толик, 
победа!!!» Телят загнали  

в стойло и побежали  
в город Лисичанск.

нажды чуть не застрелили его собственную 
маму. Когда ветеран вспоминает об этом се-
годня, спустя 80 с лишним лет, у него дрожит 
голос и на глаза наворачиваются слезы. Мы 
какое-то время молчим.

С ДЕТСТВА ПОМОГАЛ БИТЬ  
ФАШИСТОВ

Чтобы не вызывать подозрений, 13-лет-
ний паренек брал на боевое задание пя-
тилетнюю сестренку, которая не понимала, 
куда и зачем ходит. Привлекать старших ре-
бят было опасно: если раскроют, они могут 
рассказать, кто дает им эти шашки. Тогда каз-
нят и полицейского, и всех их родных... 

В условленном месте около камышей 
у «курьера» забирали вершу с шашками, 
а взамен отдавали такую же, но с рыбой. В 
итоге дети возвращались домой не с пусты-
ми руками.

Когда село освободили и пришли офи-
церы Красной армии, бойкому мальчишке 
предложили пойти с ними и стать сыном 
полка, но мать упала на колени и стала про-
сить не забирать ее Толю, ведь одного сына 
уже угнали в Германию, и она ничего не зна-
ла о его судьбе.

– Это было что-то невероят-
ное! Люди собрались вместе и от 
радости кричали, пели, танцева-
ли, плакали…

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Ветераны
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ВЕРНУЛСЯ В ЛИСИЧАНСК  
ЧЕРЕЗ 80 ЛЕТ

В эти места Анатолий Филиппович 
вернулся спустя многие десятилетия. 
Пожилой человек, с множеством наград 
на груди, приехал с благотворитель-
ной миссией. Алёшкина знали в Новом 
Уренгое как общественника и активиста. 
Его бесконечно тронула газетная статья 
о том, что творится в Донбассе: трое де-
тей потеряли родителей, голодали не-
сколько дней, не было даже питьевой 
воды. Он тут же связался с товарища-
ми-ветеранами – Николенко, Пастухо-
вым и Ехлаковым, собрал всех в Совете. 
Решили, что нужно отправлять помощь 
жителям Донбасса. Наметили план дей-
ствий, стали звонить по организациям, 
обращаться к предпринимателям. Никто 
им не отказывал. 

За эти годы Совет ветеранов вместе с 
волонтерами отправил десятки тонн гру-
за для жителей Первомайска, Лисичан-
ска, для поселков Донецкой Народной 
Республики и для бойцов на передовой. 
Некоторые организации передают в ДНР 
автомобили. 

Алёшкин не просто координирует сбор 
помощи, но и лично доставляет груз адре-
сатам, поражая своим примером молодое 
поколение. Ведь он проделывает путь в 
тысячи километров: сначала на самолете, 
потом прямо в машине с коробками, там 
же и спит. С Анатолием Филипповичем пу-
тешествуют волонтеры, общественники и 
его дочь Светлана. Порой их спрашивают: 
«Зачем возите с собой дедушку?» На что те 
отвечают: «Это дедушка нас возит!»

Ветераны    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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ВОЙНА 
И МИР 
РАИСЫ 
ЛАШКО

Валерия Акименко,  
фото: Юрий Здебский, Сергей Зубков

«Нет-нет, мне не нужно помогать, я справляюсь», – 
ветеран труда Раиса Лашко отказывается  
от поддержки на ступенях. И ускоряет шаг:  
люди ждут.

Раисе Григорьевне 84 года. Пожалуй, она – самая нетипичная 
пенсионерка, и не только для  Ноябрьска. Потому что не ей оказывают 
помощь родня и соцслужба. А она не сидит на месте. Ухаживает  
за инвалидами и пожилыми. Участвует в проекте «Песни нашего двора», 
общается с молодежью, работает в городской организации «Ветеран». 
Во время пандемии была «связной» между волонтерами и теми, кому 
было нельзя выходить из дома, в последние годы помогает бойцам  
на СВО… Всё время в заботах, движении. 
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И звестный серебряный волонтер 
Ямала родилась в мае 41-го, за 
полтора месяца до начала Ве-
ликой Отечественной войны, 

в городе Люботине Харьковской области. 
В семье десять лет не было детей, поэтому 
рождение девочки стало подарком судьбы. 

Отец – Григорий Фёдорович Цыбульник, 
убежденный коммунист, передовик, трудил-
ся слесарем в локомотивном депо на стан-
ции Узловой. Когда пришли фашисты, стал 
подпольщиком. Семья перешла на полуле-
гальное существование: жили в землянке 
возле соседнего дома, продуктов не хватало. 
В Харькове находилось множество страте-
гических объектов, и его постоянно бомби-
ли, у мамы Раи, Прасковьи Митрофановны, 
пропало грудное молоко. А когда советские 
войска освобождали Харьковскую область, в 
дом прилетел снаряд, ее ранило, Раю посек-
ло осколками стекла.

– Родители рассказывали, что я могла 
умереть от потери крови, но мама выходи-
ла. В 1944 году родилась сестра Алла, забот 
стало больше. При оккупации отец переда-
вал нашим сведения о фашистах, печатал и 
расклеивал листовки. Мама прятала ранено-
го красноармейца в яме, где держали кро-
ликов. Кормила, перевязывала раны, потом 
боец ушел на фронт, но обещал после войны 
найти нашу семью. Он погиб перед победой, 

в Венгрии. В 1946 году его друг привез пода-
рок – два метра парашютного шелка и косын-
ку. Ткань тогда была настоящим сокровищем, 
мама сшила из нее платья нам с сестрой. 
Какими мы были красивыми и нарядными! 
Я помню День Победы, когда сообщили, что 
Красная армия разбила немцев. Это была не-
передаваемая радость: слезы, танцы, песни, 

люди были счастливы, – вспомина-
ет Раиса Григорьевна.

ПОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ

Рая пошла в школу и, как и 
все дети того времени, помога-
ла взрослым в поле, в теплице. В 
1961 году познакомилась с Нико-
лаем, вышла замуж, родились две 
дочери. Активистка, красавица, 
спортсменка – это про нее. Раиса 
всегда была первой, работала на 
совесть, получила геодезическое 
образование. 

В 90-е приехала за мужем на 
Ямал, его пригласили работать 
руководителем взрывных работ в 
Тромаганскую экспедицию. При-
шлось пожить в балках на тер-
ритории месторождений, было 
сложно, но интересно. Выйдя на 

пенсию, женщина недолго сидела дома, не 
в ее это характере, устроилась работать на 
городской рынок. 

«ЧТОБЫ НЕ ПРОПАЛА ПАМЯТЬ О ВОЙНЕ, 

НАДО КАК МОЖНО БОЛЬШЕ ОБ ЭТОМ 

ГОВОРИТЬ, РАССКАЗЫВАТЬ, ОСОБЕННО 

ДЕТЯМ. НЕ ОСТАНЕТСЯ СВИДЕТЕЛЕЙ ТЕХ ЛЕТ,  

ОТКУДА ОНИ УЗНАЮТ ПРАВДУ, ЕСЛИ ЕЕ  

НЕ ЗАПЕЧАТЛЕТЬ? ЧАСТО ОБЩАЮСЬ  

СО ШКОЛЬНИКАМИ, СТУДЕНТАМИ, ВИЖУ,  

ЧТО ИМ ИНТЕРЕСНО, ОНИ ПЫТЛИВЫЕ, 

ЗАДАЮТ ВОПРОСЫ. Я БЫ О КАЖДОМ 

ВЕТЕРАНЕ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЫ СНЯЛА ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ ФИЛЬМ. 

КУДА ТАМ СОВРЕМЕННЫМ БОЕВИКАМ!»

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Ветераны
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В 2014 году старший правнук Раисы Гри-
горьевны, Игорь, серьезно заболел, и это 
перевернуло привычный ход жизни всей 
семьи. За мальчика переживал весь Но-
ябрьск, но он справился с недугом, сейчас 
учится в университете, работает. Тогда Раиса  
Григорьевна пришла помогать в обществен-
ную организацию «НеОбычные дети Ноябрь-
ска». За каждого особенного ребенка болеет 
как за своего. Посидит с малышом, пока мама 
сходит по делам, попросят – принесет про-
дукты, лекарства, поможет оформить льготы.  

ПЕВУНЬЯ, ХУДОЖНИК И ПОЭТ

Раиса Григорьевна сочиняет стихи, поет, 
пишет картины. И, кажется, распространяет 
вокруг себя свет: невозможно не ответить на 
ее лучистую улыбку и доброжелательность. 
Поет она, кстати, замечательно: заразительно 
и артистично, любит песни Леонида Утёсова.   

– Нельзя унывать, замыкаться, быть без-
различным, – говорит ветеран. – Мы должны 
помогать тем, кому труднее, чем нам. Ведь 
проще всего лежать на диване и рассуждать, 
что всё плохо. Государство много делает для 
инвалидов, но им нужно и человеческое уча-
стие, поддержка, доброе слово. Нужно об-
щаться с людьми. Когда ты делаешь добро, 
будто крылья вырастают. Всегда можно най-
ти, где ты полезен. Во время пандемии вра-
чи мне запретили выходить из дома, тогда я 
сутками сидела на телефоне и передавала 

ПЯТЬ ПРАВИЛ ЖИЗНИ 
РАИСЫ ЛАШКО

Когда идешь к людям, должны быть 
чистыми мысли, тело, одежда. 

Поможешь ты, помогут и тебе.

Времени мало – лежать и сидеть 
некогда.

Главное не деньги, а удовлетворение 
от того, что делаешь.

Петь и не унывать ни при каких 
обстоятельствах.

волонтерам просьбы пожилых и инвалидов 
на самоизоляции: кому нужны продукты, ле-
карства. Помогая другим, я помогала и себе 
не унывать, была при нужном деле. 

В конце интервью Раиса Григорьевна 
обещает прийти к моей дочери в школу на 
классный час, чтобы рассказать о самом не-
простом для страны времени. Договарива-
емся, что я приду на концерт проекта «Песни 
нашего двора», увижу ее выступление, что 
она обязательно покажет свои картины и сти-
хи. Прощается с напутствием: «Лерочка, если 
узнаете, что кому-то в Ноябрьске нужна по-
мощь, сообщите мне, я постараюсь помочь».  

1.

2.

3.

4.

5.
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Петельки  
заботы

Анжела Белкина, фото автора, freepik.com

Большие карие глаза, короткая 
стрижка, чтобы ни одна прядь  
не соскользнула на лицо и не бросила 
тень на занятые работой руки. Руки 
особенные. Натруженные, с сухими, 
шершавыми подушечками пальцев. 
Этими руками губкинская мастерица 
Наталья Двукраева связала больше 
тысячи пар носков для тех, кто сегодня 
защищает нашу страну. 

П етля за петлей рукодельница вяжет 
за день пару носков, за месяц в сред-
нем успевает изготовить 25–30. Этому 
мастерству Наталью научила праба-

бушка Анастасия в родном Казахстане. Девочка с 
удивлением смотрела, как ловко разматываются 
клубки, как под мерный стук спиц разноцветная 

пряжа превращается в мягкую и теплую вещь. 
Первые носки она связала в девять лет. Разве 
могла она представить, что когда-нибудь ее 
умение будет согревать солдат на фронте? 

С годами, став матерью троих сыновей, 
а потом и бабушкой, Наталья поняла, как ее 
сильно выручает любимое хобби. Свитеры, 
шапочки, костюмы, популярные в наше вре-
мя хомуты – всё было у ребят свое, связанное 
мамой. 

На Ямал Наталья Двукраева переехала с 
семьей в 1992 году. Супруг – водитель автомо-
бильного крана в газодобывающей компании, 
сама много лет проработала в прачечной.  
Сейчас на пенсии. В течение трех лет, пока 
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не объявили о начале специальной военной 
операции в Донбассе, Наталья почти не зани-
малась вязанием, заразившись азартом бисе-
роплетения. Но однажды вечером по обык-
новению включила телевизор, а по нему шел 
тревожный репортаж из только что осво-
божденного Мариуполя. 

ЗАПИСКА В КАЖДОЙ ПАРЕ

– На кадрах мелькали лица маленьких 
детей! Плохо одетых, изможденных, напу-
ганных, с голыми ножками! – Наталья рас-
сказывает и не может сдержать слез. В тот 
день душа будто перевернулась, руки сами 
потянулись к спицам. Она и не заметила, как 
за короткое время были связаны первые 50 
пар детских носков. Сложила их в коробку и 
хотела отправить посылкой, но выяснилось, 
что сделать это непросто. Тогда женщина 
обратилась в местный благотворительный 
фонд «Дорогами добра с Ямала», где ей 
пошли навстречу. 

 – Помогли отправить первую партию но-
сков в Донбасс вместе с другой гуманитарной 
помощью. Позже волонтеры стали отбирать 
для меня старые вязаные вещи и распускать 
их. Появилось много материала для работы. 
Я вязала носки и не могла остановиться. Те, 
что поярче – детям, светлые – девочкам-мед-
сестрам, менее маркие, из темной пряжи, но 
обязательно с яркими вставками – нашим 

мужчинам-бойцам. Размеры тоже разные – 
от 35-го до 48-го.

На каждую пару женщина аккуратно при-
шивает фирменную бирку, которую распеча-
тывает на принтере ее старший сын, а внутрь 
каждого изделия вложены послания с теплы-
ми словами поддержки для защитников. Сво-
им энтузиазмом Наталья вдохновила и других 
жительниц микрорайона Пурпе-1 на вязание 
носков. Они передают женщине свои изделия, 
зная, что они обязательно дойдут до адресатов.

ВСПОМИНАЕТ ПРАДЕДА

Пока вяжет носки, Наталья думает о том, 
кому они пригодятся, кого согреют. Обрат-
ная связь от военных есть. Бойцы передают 
слова благодарности в фонд за каждую вещь, 
будь то носки, блиндажные свечи, кулек с 
конфетами или простое письмо.

Рукодельнице рассказали, что на передо-
вой пара носков служит два-три дня, быстро 
изнашивается, и каждая новая на вес золота. 
При выполнении боевых заданий бойцы и без 
сапог, бывает, остаются, идти по голой земле 
приходится прямо в носках. 

Старшая невестка Натальи со слов зна-
комого, находящегося на СВО, рассказала о 
солдате, который, находясь на передовой, 
получил посылку с Ямала. 

– Парень прижимал к лицу эти носки, был 
так растроган, вспомнил о маме.  Я не знаю, 



36

мои ли это носочки добрались до солда-
та, но это и неважно.  Главное, чтобы наши 
бойцы, а каждый из них для нас как род-
ной, чувствовали эту поддержку из тыла, 
знали, что вся страна за них переживает и 
ждет домой, – говорит Наталья.

Она вспоминает, что настоящим при-
мером мужества и героизма был прадед 
Андрей Самосенко – ветеран Великой 
Отечественной и его старший сын Иван. 
Деду Ивану, помимо противостояния с 
немецкими захватчиками, довелось уча-
ствовать в войне с финнами в 1939 году и 
японцами в 1945-м. Однажды он трое су-
ток простоял в холодной воде реки Одер 
в Германии, держал кабель для связи. Это 
ли не героизм!

–  Прабабушке Анастасии пришлось 
пролить немало слез в ожидании и тре-
воге за мужа и сына. В нашей семье даже 

сохранилось сложенное треугольни-
ком письмо, которое прадед написал ей 
с фронта. А ведь прабабушка, наверняка, 
связала не одну пару носков, чтобы отпра-
вить родным на передовую, – размышляет 
Наталья. 

ВСЕМ ГОРОДОМ ПОМОГАЮТ

Сегодня россиянам вновь приходится 
отстаивать интересы страны, взяв в руки 
оружие, и снова женщины тыла делают 
всё, чтобы поддержать мужчин на СВО.

Наталья радуется тому, что админи-
страция Губкинского и глава города Ан-
дрей Бандурко поддерживают добрые 
инициативы жителей. Трудолюбивые 
руки Натальи и десятков волонтеров пле-
тут маскировочные сети, изготавливают 
блиндажные свечи, шьют, вяжут.

– Письма на СВО тоже пишем и ролики 
записываем. Добрые слова порой лучше но-
сочков согревают. О чем пишем? Да о том 
же, что и все. Чтобы вернулись домой жи-
выми и невредимыми, что благодарны им 
за их нелегкую, полную опасностей службу, 
что каждый день молимся за их здоровье, 
любим и верим в них всем сердцем!
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ВОЛОНТЁРЫ 
«ТЮМЕННЕФТЕГАЗА»

Фото: Евгений Шульц

Работники предприятия  
АО «Тюменнефтегаз» (входит в структуру 
«Роснефти») провели урок мужества  
в образовательном центре  
«Полярная звезда» поселка Тазовский 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 

У частниками урока мужества 
стали дети из «Движения 
первых», Юнармии, кадеты и 
школьники из поискового от-

ряда «Семидесятая весна», которые в 
ближайшие дни отправятся на места Ста-
линградской битвы. На уроке мужества 
обсудили исторические события воен-
ных лет, подвиги героев Ямальской зем-
ли. Школьникам напомнили, что каждый 
день войны был подвигом миллионов 
человек, которые своими жизнями кова-
ли победу как на фронте, так и в тылу.

Нефтяники рассказали ребятам исто-
рию великих сражений войны. Для по-
гружения в события военных лет волон-
теры предприятия организовали для 
школьников интеллектуальную игру в 
формате квиза и подарили книги «9 вели-
ких битв 1941–1945» в библиотечный фонд 
образовательного учреждения.  «Тюмен-
нефтегаз» поддержал издание этой исто-
рической книги, содержащей множество 
фактов, карт, фотографий, хранящих па-
мять о подвиге нашего народа в победе 
над фашизмом.

Волонтеры предприятия проводят 
просветительские акции и уроки, кото-
рые направлены на сохранение истори-
ческой памяти и помогают детям не толь-
ко узнать о героизме предков, но и учат 
ценить мир и заботиться о будущем.

В рамках волонтерской программы «Плат-
форма добрых дел», которая активно развива-
ется в «Роснефти», и в честь юбилея Победы в 
Великой Отечественной войне в течение года 
запланировано проведение встреч с вете-
ранами, патриотических акций и творческих 
конкурсов. 

провели урок мужества  
для школьников Ямала

АО «Тюменнефтегаз» – одно из ключе-
вых дочерних обществ ПАО «НК «Роснефть» в Тю-
менской области. На сегодняшний день основной 
деятельностью предприятия является разработка 
месторождения Русского – самого крупного ме-
сторождения высоковязкой нефти в России.  Ме-
сторождение Русское находится в Тазовском рай-
оне Ямало-Ненецкого автономного округа (ЯНАО). 
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Чистый листЪ
Чудское озеро
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уРОК  
ПАТРИОТИЗМА

Ирина Гильфанова, фото: Сергей Зубков, Александр Чирва

В декабре 2023 года встретились два педагога Илья Кравченко  
и Владимир Целищев в подсобке за актовым залом салехардской 

школы № 4. Взялись за музыкальные инструменты, которые 
хранились тут, и начали наигрывать. Да так складно получилось,  

что через два часа родились наброски первой песни  
и вполне серьезная цель – создать рок-команду. 

З а полтора года «Чистый листЪ» со-
здал больше 20 авторских песен, 
выступает на концертах и продви-
гается на онлайн-площадках. Боль-

шая часть репертуара – на патриотические 
темы. Сами о себе музыканты пишут, что не-
сут добро в души слушателей, прославляя 
дух Отечества.

«НАЧАТЬ ВСЁ С ЧИСТОГО ЛИСТА» 

– Илья и Владимир, расскажите, почему 
возникла идея создать музыкальную группу?

Илья Кравченко: Я только устроился зву-
кооператором в школу № 4, где мы встрети-
лись с Володей. Он в тот момент работал в 
этой же школе и кроме уроков истории вел 
детский музыкальный кружок. Я зашел в 
подсобку за актовым залом и увидел, что там 
есть гитары и барабаны. Сел их настраивать, 
начал играть, Владимир тут же подключил-
ся с гитарой. Мы как-то без слов друг друга 
поняли, произошла творческая химия. Сразу 
же решили, что надо создавать свою группу. 
Тут же за два часа написали нашу первую 
песню «Князь Олег». Я корпел над музыкой, 
а Владимир писал текст.

– Первая песня и сразу на историко-па-
триотическую тему. Почему?

Владимир Целищев: Наверное, потому что 
я действующий учитель истории. Правда, как 
достучаться до молодого поколения, я тогда 
не думал. У нас не было цели писать патрио-
тические песни. Это получилось само по себе. 
Мы попробовали еще раз и еще раз и поняли, 
что всё нравится. 

А почему я решил первую песню посвя-
тить князю Олегу? Он первый полководец на 
Руси. С ним связано начало пути становле-
ния государства Российского, время укреп- 
ления и мощи. С князя Олега начались пер-
вые массовые победы. Вот об этом в песне и 
сказано. 

– Прошло какое-то время, прежде чем вы 
выступили на публике с авторским репер-
туаром. Чем занимались первые месяцы 
после создания группы?

Владимир Целищев: Мы долго думали, рас-
суждали, что мы вообще будем делать. А наши 
первые выступления начались с кавера на пес-
ню «Ты меня не ищи» группы «Вирус». Мы выш-
ли на сцену и почувствовали огонь в наших ста-
рых жилах (смеется).

Творчество    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА



Илья Кравченко: Все наши музыканты 
были участниками разных групп до это-
го. Я играл в салехардских музыкальных 
группах, например, в «Эксплозив». Много 
писал сольных  песен и выкладывал в соц- 
сети «ВКонтакте».  

Владимир Целищев: А я участвовал в 
группе «Неформат», которая известна в 
рэп-культуре. 

Илья Кравченко: Мы с Владимиром 
долгое время были без группы: я с 2012 
года, Владимир – с 2013. Это огромнейший 
перерыв, за который накопилась творче-
ская энергия. И теперь она просто хлыну-
ла из нас! Но в новой группе захотелось 
начать всё с чистого листа – отсюда и такое 
название. Новая группа – новый опыт. 

– Откуда взялся «ъ» в конце названия?
Владимир Целищев: Изначально мы 

назвали группу просто «Чистый лист». Но 
потом оказалось, что очень много музы-
кальных коллективов с таким названием, 
особенно на «Яндекс.Музыке». Мы долж-
ны были выделиться. А раз основной у нас 
стала историческая тема, то появился зна-
менитая «ять».

– Группа сформировалась, песни свои 
тоже. Когда и как прошло ваше первое 
выступление с авторским материалом?

Владимир Целищев: Первое выступле-
ние состоялось в Тобольске 5 июля 2024 

года. Было очень страшно, мандраж, даже 
ощущение опасности какой-то, ведь никто 
нашу авторскую программу до этого не 
слышал. В первый сольный концерт вклю-
чили 15 авторских песен. Сначала играли 
блок лирики, потом славянский блок, куда 
входили песни «Князь Олег», «Дмитрий 
Донской» и «Брусиловский прорыв». И вот 
реакция зала – все шокированы. В самом 
хорошем смысле слова.   

Илья Кравченко: Больше всего людям 
понравился наш славянский патриотиче-
ский блок песен. Все говорили: «Классно! 
Почему вы не рядом с Шаманом выступае-
те?» Такие слова звучали часто.

КАК РОЖДАЕТСЯ МУЗЫКА

– Сколько у группы «Чистый листЪ» 
на сегодня готовых песен и о чем они?

Илья Кравченко: Около 20. Есть песни 
на лирические темы: обо всем, что лежит 
на душе, о любви, о тоске по малой ро-
дине. Есть блок альтернативы, например, 
песня Владимира «Краски» про внутрен-
нюю борьбу с самим собой. Также его пес-
ня «Улыбайся» о том, что надо радоваться, 
несмотря ни на что, оставаться всегда мо-
лодым. И, как уже сказано, блок песен на 
исторические, славянские темы. 

Владимир Целищев: А в нем огром-
ная периодизация. Мы посвящаем пес-
ни российским полководцам, например,  

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Качество жизни

СОСТАВ РОК-ГРУППЫ 
«ЧИСТЫЙ ЛИСТЪ» 

ИЛЬЯ
КРАВЧЕНКО
Вокал, гитара. Автор музыки.  
Звукооператор и педагог 
дополнительного образования 
в школе № 4. 

ВЛАДИМИР
ЦЕЛИЩЕВ
Вокал, гитара. Автор текстов.  
Учитель истории в МАОУ «Лицей». 

МАКСИМ
КРАВЧЕНКО
Ударные. Самый молодой 
участник группы.  
Студент-заочник Тюменского 
индустриального университета, 
будущий промышленный 
программист. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Творчество
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СЕРГЕЙ 
ГАШКОВ
Соло-гитара. Играет  
в группе «Чистый листЪ» 
больше полугода, пишет 
сольные гитарные партии. 
Художник по графике  
на телеканале «Россия 1».

АЛЕКСАНДР
СТЕЦЕНКО
Звукорежиссер и композитор. 
Присоединился к группе 
«Чистый листЪ» в начале 
2025 года. Пишет музыку, 
предоставляет площадку  
для репетиций и сопровождает 
музыкантов на выступлениях.

АНДРЕЙ
ОЛЕКСЕНКО
Бас-гитара. Периодически 
присоединяется к группе 
на некоторых выступлениях. 
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«Крепость Измаил» про Александра Суворо-
ва. Поем про историю известных личностей, 
например, про Елизавету Петровну, княги-
ню Ольгу. Берем события Первой мировой 
войны. Записали трек про женский бата-
льон и трек «Корабль "Рождество Христово"» 
про адмирала (Фёдора. – Прим. ред.) Ушако-
ва, у которого было 43 победы и ни одного 
поражения. 

Несколько композиций посвятили кон-
кретным событиям Великой Отечественной 
войны. Это «Танк-призрак» про советский 
танк КВ-1, «58 дней» про дом Павлова и «Мы 
из Сибири» про 308-ю гвардию, которая 
держала оборону в Сталинграде. А еще есть 
песня «Ветераны», которую написал Сан Са-
ныч (Александр Стеценко. – Прим. ред.).

Александр Стеценко: Да, с этой песней 
связана давняя история. Десять лет назад 
ямальская поэтесса Татьяна Махова напи-
сала эти стихи и отдала мне, чтобы я сочи-
нил музыку. Но она как-то не шла… Только 
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когда я начал сотрудничать с группой «Чи-
стый листЪ», сразу же получилась песня 
«Ветераны». (Группа уже успела выступить с 
ней в конкурсе патриотической песни «До-
рогами поколений» в Ноябрьске в марте 
2025 года, где они стали лауреатами III сте-
пени. – Прим. ред.)

– Разнообразие тем требует разного 
подхода к музыке. В каких-то треках вы 
играете в стиле рок, в других читаете рэп, 
где-то я даже слышала звуки птиц. Люби-
те экспериментировать?

Илья Кравченко: Творческие экспери-
менты больше связаны с тем, что у нас очень 
много накопилось внутри, и хочется всем 
этим делиться. Через музыку нам есть что 
сказать. Музыка – это своего рода язык, на 
котором ты можешь разговаривать с чело-
веком из другой страны. Нам многое инте-
ресно, поэтому мы экспериментируем с раз-
ными форматами, всё время пробуем что-то 

новое. Например, Владимир хорошо читает 
рэп, прекрасно фристайлит.

Владимир Целищев: Я слушаю рок, рэп, 
альт-метал. Илюха – классический рок, ме-
таллику. Оба любим и лирические песни, 
оды, баллады. Мы всеядные, что нравится в 
музыке, то и делаем сами.

Илья Кравченко: Прямо сейчас пишу ор-
кестровую партию к одной песне. Стараюсь 
отталкиваться от текста, пропускаю его че-
рез себя и выплескиваю в музыкальном ва-
рианте. Очень важно передать чувство, ко-
торое ты испытываешь, когда читаешь текст.

– Как раз для патриотических песен 
вы пишите рок-музыку. Почему для этой 
темы вы выбираете именно ее?

Илья Кравченко: Скорее всего, дело 
в том, что те события, о которых мы поем, 
очень тяжелые и достаточно кровопролит-
ные. Невозможно в стиле поп передать всю 
тяжесть войн, которые происходили. 
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РУБРИКА    |    Подрубрика

– Вы говорили, что самый большой 
отклик на концертах получают именно 
ваши патриотические песни. Как вы 
думаете, почему?

Илья Кравченко: В патриотических 
песнях мы используем славянские моти-
вы, а они очень трогают где-то в глубине. 
Это не просто три аккорда, два прихлопа. 
Это что-то родное. Когда ты это слышишь, 
композиция априори начинает тебе нра-
виться. Эта самобытность, видимо, подсте-
гивает людей. 

Владимир Целищев: Когда люди в 
первый раз слушают наши песни, у них 
нейтральная реакция. А через какое-то 
время они начинают дико колбаситься, 
я это не раз замечал. Это очень приятно. 
Видимо, музыкальная энергетика и наша 
удача решают. Никогда не забуду, как на 
концерте в Харпе сидели бабушки в пер-
вом ряду и чуть не подпрыгнули, когда 
мы начали исполнять патриотические 
песни. 

ИСТОРИЧЕСКОЕ  
НЕЙРОПРОГРАММИРОВАНИЕ 

– Какую глобальную мысль группа 
«Чистый листЪ» пытается передать в 
них?

Владимир Целищев: Во-первых, как 
сказал один великий человек, кто не зна-
ет историю своей родины, тот – ее враг. 
Сейчас люди забывают историю России, 
сильно манипулируют, переписывая ма-
териал. К сожалению, формат книг ужи-
мается и ужимается. Музыка может что-то 
изменить. Во-первых, она расслабляет 
людей. Во-вторых, какая-то смысловая 
нагрузка откладывается в подкорке, про-
исходит, грубо говоря, нейропрограм-
мирование. Тебе необязательно слушать 
песню десять раз, уже за одно прослуши-
вание история может зацепить, запом-
ниться. 

– Кажется, в России сегодня как ни-
когда актуальны темы патриотизма 
и истории. В современной музыке это 
тоже видно. Как вы думаете, почему 
именно сейчас патриотический кон-
тент особенно откликается людям, это 
только современные события или что-
то большее?

Илья Кравченко: В нашей стране па-
триотика делает новый виток, потому что 
очень много было упущено в 1990-е годы. 

Я рос в то время и не помню, чтобы в шко-
ле были разговоры о родине и патриотиз-
ме. Об этом говорили только родители, и 
то не во всех семьях. И возникла пробле-
ма. Начало СВО показало, как люди отно-
сятся к своей стране. Некоторые из них 
потерялись и не разобрались в себе, не 
поняли, что произошло. 

А современные дети другие. Я это 
прекрасно вижу, когда общаюсь с ребята-
ми из начальных классов. Каждый поне-
дельник на поднятии флага в нашей шко-
ле они стоят и воодушевленно поют гимн 
Российской Федерации. Если приходят 
ветераны различных войн и рассказы-
вают о своем опыте, молодое поколение 
очень внимательно слушает, сопережи-
вает им. 

Патриотизм – это не только позиция 
человека. Это некое внутреннее чувство. 
Родина должна начинаться с малого. Ро-
дина – это мама, семья, дом, твой город, 
твоя страна. Такого патриотизма действи-
тельно было очень мало. И сейчас нашей 
стране он необходим. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Творчество
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«КТО С МЕЧОМ К НАМ ПРИДЕТ, ОТ МЕЧА ПОГИБНЕТ. 
КТО ПО ЛЬДУ К НАМ ПОЙДЕТ, ТАМ ЖЕ ОН И СГИНЕТ.
НА ЧУДСКОМ ОЗЕРЕ ВСТАНЕТ ТИШИНА.
ОЙ ТЫ, РУСЬ-МАТУШКА, ТЫ У НАС ОДНА! 
ОЙ ТЫ, РУСЬ-МАТУШКА, ТЫ У НАС ОДНА!» 

(Куплет песни «Чудское озеро» группы «Чистый листЪ»)   
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Екатерина Золотарёва, фото: Андрей Ткачёв

Из воспоминаний салехардцев о войне создали «Реку тревоги, 
подвига, победы», полную драматических эмоций

АРХИТЕКТУРА 
ВПЕЧАТЛЕНИЙ
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Пока цифровое поколение торопится 
в будущее, музейщики используют совре-
менные технологии, чтобы нельзя было по-
кинуть «прошлое». Иммерсивная выстав-
ка-спектакль в главном музее Ямала дает 
возможность пережить Великую Отече-
ственную здесь и сейчас… 

Экспозиция «Река тревоги, подвига, по-
беды», которая будет идти до 10 августа, 
посвящена времени, которое, может, и хо-

чется кому-то забыть, но нельзя. Слишком 
многим пожертвовали наши предки, что-

бы мы избегали болезненных эмоций. 
Без них никак. Тогда в смертель-

ной беде – одной на 

всех – оказалась огромная страна, каждая 
семья. Четыре года сражений до последней 
капли крови на фронте и в тылу. Горе, отча-
яние, мучения. Как передать эти чувства со-
временникам, искушенным визуалам? 

ГЛАЗА ОБМАНУТЬ ТРУДНЕЕ

Использовать иммерсивный подход реши-
ли в главном музее Ямала – МВК им. И. С. Ше-
мановского. Воссоздать жизнь – воздей-
ствовать на три из пяти органов чувств. 
Дать возможность увидеть, услышать и 
прикоснуться к истории, которая задела 
всех людей.



48

РУБРИКА    |    Подрубрика

– Всё должно быть убедительно, – под-
черкивает художник МВК Сергей Баранов. – 
Современный музей – очень сложная струк-
тура в том смысле, что он не демонстрирует 

артефакты, он создает впечат-
ление. То есть нужны ин-
сталляции, мультимедиа: 
свет, звук, чтобы воздей-

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Культура

ствовать на все органы чувств. Тогда соз-
дастся цельная картина.

Чтобы посетители «увидели» боль поко-
ления победителей, музейщики выстроили 
стену. Из шинелей. Они «уходят» в небо и, 
как в песне, превращаются в усталый клин 
журавлей. «Прошиты» строчкой светящихся 
отверстий – словно пулевых. 
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– Ценность экспонатов, покрытых пылью ве-
ков, в их подлинности. Здесь же шинели не с во-
йны, но это такие же шинели, помогают добиться 
нужного впечатления, – объясняет художник. 

На фронт ушел каждый пятый ямалец, каждый 
четвертый – не вернулся. Тогда на всем Ямале 
проживало около 40 тысяч человек, для сравне-
ния: сейчас в одном только Салехарде на десять 
тысяч больше.

– В Пельвоже, например, 27 мужиков ушли, – 
приводит цифры Сергей. – Четверо вернулись, 
из них трое скоро умерли от ран. Для маленького 
поселка потери невосполнимые. Это беда, ката-
строфа.

ПОЧЕМУ У МАНЕКЕНОВ  
ПУСТЫЕ ЛИЦА

Что еще важно знать о 
ямальцах, живших в те беспо-
щадные военные годы? Труже-
ники тыла отправили на фронт 
около 22 миллионов банок с ры-
бой. Перевыполнили план поч-
ти в полтора раза. Изначально 
должны были производить три 
с половиной миллиона банок в 
год, в 1941 году открыли цех пи-
щевых концентратов, рыбокон-

Культура    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА
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сервный завод вышел на предел своих мощностей. 
А люди справились!.. 

В память об этом появилась вторая стена экспо-
зиции. Из консервных банок. Их понадобилось око-
ло четырехсот.  

ГОЛОСА ФРОНТА И ТЫЛА 

Письма тех лет «звучат» в наушниках: 30 весточек 
с фронта и на фронт. Когда под ногами скрипят де-
ревянные половицы, а в «ушах» голос ребенка – та-
кой взрослый, уставший и беспомощный, стыдно 
пятиться назад. 

Впереди будет пристань, с которой салехардцы 
провожают на фронт. В толпе манекенов рука сама 
тянется вверх, чтобы помахать уходящему пароходу. 
Будет растянутая рыболовная сеть, в которую вместе 

СЕРГЕЙ БАРАНОВ:
«КАК ПОКАЗАТЬ ЧЕЛОВЕКА, КОТОРЫЙ 
ПРОВОЖАЕТ И, МОЖЕТ БЫТЬ, БОЛЬШЕ 
НИКОГДА НЕ УВИДИТ БРАТА, СЫНА, 
ОТЦА… ВОТ КАК ЭТО ИЗОБРАЗИТЬ? 
СДЕЛАЛИ МАНЕКЕНАМ ПУСТЫЕ ЛИЦА. 
ОНИ ОТРАЖАЮТ ДРУГОЕ СОСТОЯНИЕ, 
ПЕРЕВЕРНУТОЕ. НА ФРОНТЕ – СМЕРТЬ, 
СНАРЯДЫ, ПУЛИ. В ДАЛЕКОМ 
ЯМАЛЬСКОМ ТЫЛУ – ШКОЛЬНИЦЫ  
НА РЫБНОМ ЗАВОДЕ, ВСЁ ВРЕМЯ СТОЯ, 
ВСЁ ВРЕМЯ В ХОЛОДЕ, ВСЁ ВРЕМЯ В ВОДЕ. 
ИЛИ НА ПЕСКАХ ДОБЫВАЮТ ЭТУ САМУЮ 
РЫБУ. СОВСЕМ ЮНЫЕ, ЕЩЕ ДЕТИ».

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Культура
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с «живым серебром» по-
пали строчки из писем. 
Будут окопы, госпиталь, 
цех рыбоконсервного, класс, конюш-
ня и маленькая кухня с иконой в углу. Будет 
ощущение холода и пустоты, страха и отчая-
ния… Значит, иммерсивность сработала, вос-
поминания о военном времени навсегда за-
писаны на внутренний «жесткий» диск.

НА СЛУЖБЕ – НЕЙРОСЕТИ И ТЕНИ

Чтобы воссоздать жизнь в тылу, визуали-
зированы самые тяжелые моменты. ИТ-тех-
нологии помогли «оживить» архивное фото 
пристани тех лет, а тени – медсестричек.

Культура    |    ГЛАВНАЯ ТЕМА

– Самая удавшаяся, мне кажется, сце-
на именно с видео – в госпитале. Мы ее 
сделали очень просто, с помощью теней. 
Дизайнеры Лилия и Юля очень хорошо 
сыграли сценку, а мы записали тени и 
наложили на фотографию госпиталя, – 
раскрывает секреты Сергей Баранов.

Такая выставка могла бы открыться в 
любом большом городе, но ее с помо-
щью питерских специалистов собрали 
в Салехарде – ямальской столице, полу-
чившей в январе 2025-го статус города 
трудовой доблести. В память о земляках, 
которые ушли на фронт, в память о лю-

дях, которые работали в тылу. 
– Пусть молодые придумывают своими 

светлыми головами светлое будущее. Пусть 
они делают прекрасные изобретения, кото-
рые облегчат жизнь человека. Это важно. А 
такие выставки важно посещать и понимать, 
через что прошли бабушки и дедушки. Без 
психологов, с травмами на всю жизнь они 
воспитали детей, дали образование ценой 
невиданных усилий, жертв. Сумели сделать 
последующую, послевоенную жизнь лучше. 
И надо благодарить их за то, что мы получили 
в наследство, – резюмирует Сергей Баранов.



Улицы Архангельского есть в селе Мужи,  
в поселке Октябрьский (ХМАО), в Шадринске.
В Ханты-Мансийске на аллее Славы в парке 
Победы установлен бюст.

Медаль «Золотая Звезда» Героя Советского Союза
Ордена Ленина, Красной Звезды, Красного 
Знамени, Отечественной войны II степени
Медаль Соединенных Штатов Америки  
«За выдающиеся заслуги»

Участник Великой Отечественной войны, 
заместитель командира эскадрильи 
57-го бомбардировочного авиационного полка
221-й бомбардировочной авиационной дивизии
16-й воздушной армии 1-го Белорусского 
фронта, старший лейтенант.

В детстве Николай Архангельский увлекся 
авиамоделированием. В тридцатых годах семья 
перебралась на Ямал, отец работал в школах в Шу-
рышкарском районе. В 1937 году Николай поехал 
учиться в Шадринск, позднее перебрался в Че-
лябинск, где занимался в авиаклубе. В 1940 году 
поступил в Оренбургское военное авиационное 
училище. После учебы был направлен в 57-й бом-
бардировочный полк 1-го Белорусского фронта. 
Совершил не одну сотню боевых вылетов. 

Имя Николая Архангельского носят 
Мужевская средняя школа, школы  
в Шадринске и Шадринском районе,  
в поселке Октябрьский (ХМАО).

ГЕРОИ 
СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА

АРХАНГЕЛЬСКИЙ

НИКОЛАЙ

ВАСИЛЬЕВИЧ
(1921–1945)

ЯМА ЛЬЦЫ

БОРИСОВ ВАСИЛИЙ

АЛЕКСАНДРОВИЧ
(1913–1993)

Лётчик, командир звена 750-го авиационного полка. 

Василий Борисов родился в Тверской области. Окон-
чил с отличием Тамбовскую школу летчиков в 1935 году. 

На фронт отправился в январе 1942 года. За годы 
Великой Отечественной войны совершил 284 боевых 
вылета.

После войны жил в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. В 1947–1953 годах возглавлял сводный 
отряд легкомоторной авиации при 501-й стройке. За-
тем работал начальником управления воздушного 
транспорта «Дальстроя», командиром Магаданского 
авиапредприятия, начальником международного аэ-
ропорта Шереметьево.

ГЛАВНАЯ ТЕМА    |    Память
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За мужество и героизм, проявленные во время 
боевых вылетов в 1942 году Василий Борисов был 
удостоен звания Героя Советского Союза с вруче-
нием ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

Памятные плиты и доски установлены  
в Салехарде на площади Победы,  
в Воркуте на здании штаба аэропорта  
и на площади Победы.
Имя героя носят самолет  
«Sukhoi Superjet 100» и школа в Лобне.

Медаль «Золотая Звезда»  
Героя Советского Союза  
Два ордена Ленина 
Два ордена Красного Знамени
Орден Трудового Красного Знамени
Орден Отечественной войны I и II степени 

выслана на спецпоселение в Тюменскую об-
ласть. Жил в поселке Шуга Надымского района 
Ямало-Ненецкого округа. В 1942 году окончил 
национальное педагогическое училище в Са-
лехарде и был направлен учителем в школу-ин-
тернат села Катравож Приуральского района.

В 1942 году ушел на фронт, был разведчи-
ком. 

При форсировании Западной Двины в июне 
1944 года штурмовые группы на лодках начали 
переправу. Но вражеская огневая точка прижала 
бойцов к земле, не давая продвинуться вперед. 
Тогда Анатолий поднялся во весь рост, сделал 
несколько коротких бросков вперед и грудью 
закрыл амбразуру вражеского дзота, ценой 
собственной жизни обеспечил нашей пехоте 
успешное продвижение вперед. Был посмерт- 
но удостоен звания Героя Советского Союза.

Именем Анатолия Зверева названы 
улицы ямальских городов и поселков. 
Долгое время имя героя носило 
Салехардское педагогическое училище. 
В селе Катравож в честь Героя Советского 
Союза названа одна из улиц,  
а также школа – детский сад.
Обелиск установлен на берегу Западной 
Двины в Витебской области, на месте 
подвига Анатолия Зверева.
В Астраханской области именем 
Зверева назван поселок. Его имя 
носят улицы в Надыме и в его родном 
селе Бахтемир. На родине установлен 
памятник бойцу.
Памятная доска открыта в Надыме. 
Имя Зверева носит Салехардский 
педагогический колледж.

Медаль «Золотая Звезда»  
Героя Советского Союза

Семён Пашкевич, инфографика: Олеся Меркулова

По информации Национальной библиотеки ЯНАО 
Фото предоставлено Национальной библиотекой ЯНАО

ЯМА ЛЬЦЫ

ЗВЕРЕВ АНАТОЛИЙ

МИХАЙЛОВИЧ 
(1925–1944)

Стрелок 973-го стрелкового полка 
270-й стрелковой дивизии 6-й гвардейской армии 
Прибалтийского фронта, младший сержант.

Анатолий Зверев родился в Астраханской области. 
В 1930 году семья попала под раскулачивание и была 
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Наводчик станкового пулемета 
221-го гвардейского стрелкового полка
77-й гвардейской стрелковой дивизии 
61-й армии Центрального фронта, 
гвардии ефрейтор.

Иван Корольков родился в селе Тундрино 
ныне Сургутского района Ханты-Мансийского 
автономного округа. В 30-х годах его семью со-
слали в Салехард (тогда Обдорск). После оконча-
ния школы поступил в Уральский университет.

В декабре 1942 года Иван Корольков был 
призван в Красную армию и направлен на 
курсы младших лейтенантов в Новосибирск. 
На фронт попал летом 1943 года. Боевой путь 
Королькова прошел через Орел, Оршу, Глухов, 
Чернигов.

При форсировании Днепра в числе первых 
достиг берега. Пулеметному подразделению, 
где служил Иван Корольков, было приказано 
взять на себя огневой удар противника и от-
влекать его, пока остальные подразделения не 
переправятся на занятый противником берег. 
В этом бою уже раненый Корольков, проклады-
вая пулеметным огнем путь наступающим бой-
цам, сумел уничтожить около сотни вражеских 
солдат. Был тяжело ранен, потерял руку. В 1944 
году Ивану Королькову присвоено звание Ге-
роя Советского Союза.

После демобилизации в апреле 1944 года 
ветеран служил в органах прокуратуры Вагай-
ского района, Тюмени, Дагестана, Железновод-
ска. С 1947 года на пенсии. С отличием окончил 
Пятигорский педагогический институт. Ра-
ботал ректором Читинского педагогического 
института, деканом и заведующим кафедрой 
Смоленского педагогического института.

Бюст героя установлен  
в Ханты-Мансийске, в Сургуте. 
Именем Ивана Королькова названы 
школы в Салехарде, в поселке Высокий 
Мыс.

Медаль «Золотая Звезда»  
Героя Советского Союза 
Орден Ленина

Командир стрелковой роты 
615-го стрелкового полка 
167-й Краснознаменной Сумской 
стрелковой дивизии 38-й армии 
1-го Украинского фронта, капитан.

Вениамин Николаевич родился в Глазове. В 
30-х годах семья переехала в Салехард, откуда 
и был призван Вениамин Егоров в 1941 году. В 
1942-м он окончил в Тюмени офицерские курсы 
пехоты и получил распределение на Воронеж-
ский фронт.

На Днепре, под Киевом, не раз отбивал ата-
ки превосходящих сил противника. В селе Пу-
ща-Водица, несмотря на шквальный огонь со 
стороны фашистов, Вениамин Егоров поднял 
подчиненных в атаку. В своем последнем бою в 
рукопашной схватке уничтожил восемь солдат 
фашистской армии и погиб сам. Общий счет 
убитых им захватчиков в боях под Киевом – 25 
человек. Звание Героя Советского Союза Вени-
амину Егорову присвоено посмертно.

В Салехарде на мемориале площади 
Победы установлена памятная плита.  
Бюст героя установлен в Глазове.

Медаль «Золотая Звезда» Героя  
Советского Союза 
Ордена Ленина и Красной Звезды

КОРОЛЬКОВ

ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ
(1919–1984)

ЕГОРОВ ВЕНИАМИН

НИКОЛАЕВИЧ
(1923–1943)
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СПАСИБО  
ЗА ПОБЕДУ!
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ПОЕЗД, КОТОРЫЙ ВОССТАНАВЛИВАЛ ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ
Семён Пашкевич, фото: Людмила Зяблова, инфографика: Кристина Холявко

Макет поезда ГОРЕМ-36 экспонировался в музейно-выставочном центре 
Тамбовской области и в Центральном музее железнодорожного транспорта 

РФ в Санкт-Петербурге

Проект «ГОРЕМ-36: ВОЙНА И МИР» был 
запущен в 2021 году. Копии хранящихся в фе-
деральных архивах документов, связанных 
с работой головного ремонтно-восстанови-
тельного поезда, пополнили фонд окружного 
архива.

Волонтеры Победы работают над выяв-
лением имен и фамилий работников поезда 
из списков личного состава поезда. 1131 чело-
век внесен в базу данных, еще 324 работника 
удалось установить. Найдены фотоизображе-
ния 35 путейцев. 

Журналисты, входящие в региональный 
Общественный совет федерального проекта 
«Историческая память», сняли два докумен-
тальных фильма.

При поддержке зампредседателя Зак-
собрания ЯНАО Наталии Фиголь решени-
ем губернатора ЯНАО первым региональ-
ную медаль «За вклад в развитие Ямала» 
в 2022 году получил легендарный бригадир 
Габдулмазит Саматович Саматов.

Работников передовой 
комсомольско-молодежной 
многонациональной бригады 
Саматова, работать в которой 
считалось за честь, победителей 
соцсоревнований называли 
«саматовцы». Имя Саматова 
внесено в Книгу почета 
ГОРЕМа-36

Проект «ГОРЕМ-36: ВОЙНА И МИР» реали-
зуется с 2021 года региональным Обществен-
ным советом федерального проекта «Исто-
рическая память» по инициативе службы 
по делам архивов Ямала.

Основа проекта – фонд документов 
по личному составу Головного ремонтно-вос-
становительного поезда № 36 (ГОРЕМ-36) тре-
ста «Тюментрансстрой», п. Ханымей и фонд 
с делами постоянного срока хранения Голов-
ного ремонтно-восстановительного поезда 
№ 36 (ГОРЕМ-36), который хранится в муни-
ципальном архиве Пуровского района. Это 135 
дел, в том числе списки и книги учета личного 
состава поезда, приказы начальника поезда. 
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В ГОДЫ ВОЙНЫ

117 ТЫС. КМ

2756 

13 022 

7990 

2345  

182

70 872 КМ 

76 984 

3 июля 
1941 года

Март 
1944 года

1942–1947 

Поезд сформирован в Тамбове. 
900 человек вошли в коллектив

Коллективу ГОРЕМ-36 
как лучшему по фронту 
за самоотверженный труд 
по выполнению заданий 
командования было 
вручено Красное знамя 
Народного комиссариата 
путей сообщения 
(НКПС) и Всесоюзного 
центрального совета 
профессиональных 
союзов (ВЦСПС). Медалью 
«За боевые заслуги» 
награждены рабочие пути, 
плотники, путейцы

История железных дорог мира 
не знала подобных примеров 
героического труда восстановителей, 
которые в кратчайшие сроки 
позволили открывать движение 
эшелонам на фронтовых 
и прифронтовых участках

Руководитель – Николай 
Семёнович Метревели

Одновременно работали 
головные восстановительные 
отряды (ГВОТы), поезда 
по ремонту средств 
водоснабжения (водремы), 
связи (связьремы), пути 
(путьремы), для текущего 
ремонта паровозов и вагонов, 
пострадавших от бомбежек 
и обстрелов (подремы)

главных и станционных путей

больших и средних мостов

малых моста

станций и разъездов

пунктов водоснабжения

паровозных депо

линий связи

комплекта стрелочных переводов

Победу коллектив поезда 
встретил в 45 километрах 
от Кенигсберга

С июня 1941-го до сентября 1945 
года восстановлено и введено 
в строй:

Более 2000 
специальных 
формирований НКПС 
работало в годы войны

Поезд обеспечивал 
восстановление объектов 
железнодорожного транспорта 
и связи в пределах 200 
километров тыловых границ 
действующих Калининского 
и Белорусского фронтов
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ПОЕЗД НА ЯМАЛЕ

Январь 
1977 года

Декабрь 
1978 года

Октябрь 
1983 года

1991 год

Март 
1977 года

Дмитрий Коротчаев 
подписал приказ 
о передислокации 
ГОРЕМ-36 на станцию 
Ханымей железнодорожной 
линии Сургут – Уренгой

Произведен пробный 
пуск тепловоза с одним 
вагоном от станции 
Ноябрьск до станции 
Ханымей

Через поселок Ханымей 
прошел первый 
пассажирский поезд, 
состоящий из двух 
вагонов, сообщением 
Ноябрьск – Коротчаево 
по постоянному 
расписанию

Предприятие ликвидировано. 
Документы по личному 
составу переданы 
на хранение 
в муниципальный архив 
Пуровского района

Первый десант 
строителей ГОРЕМ-36 
высадился неподалеку 
от реки Чучу-Яха, 
бригадир –  
Габдулмазит Саматов

Бригада подготовила базу 
для дислокации предприятий 
и начала строить жилье 
в будущем поселке Ханымей. 
Стройматериалы доставили 
по зимнику. Рабочие готовили 
земполотно, отсыпали 
насыпь, прокладывали 
железнодорожный путь. 
В кратчайшие сроки были 
построены производственные 
помещения, обустроен быт 
первопроходцев и запущена 
дорога

По информации Службы по делам 
архивов ЯНАО
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Фото:  Сергей Зубков
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БАЙКЕР,  
ЗАЩИТНИК,  
ВОЛОНТЁР

Дарья Кашкова,  
фото: личный архив Никиты Сысуева, Алина Дьякова

Никита Сысуев, руководитель 
знаменитого ямальского байк-клуба,  
общественник и волонтер  
из Губкинского, год провел на СВО. 
Одним из первых подал заявку  
на участие в региональной  
программе «Герои Ямала».

ВТОРАЯ РОДИНА

Когда Сысуев получил повестку по мобили-
зации на СВО, ни страха, ни уныния не возникло. 

– Вспомнились подвиги наших дедов, – 
признаётся он. – Мои родственники сража-
лись за Родину в годы Великой Отечественной 
войны. Сегодня мы не можем оказаться слабее 
их, подвести их память. Каждый, попадая на 
передовую, это понимает. 

Родился и вырос Никита в небольшом по-
селке Краснинский Челябинской области. В 
беззаботном сельском детстве школьные уро-
ки чередовались с уборкой зерна и заготовкой 
дров. Вместе со взрослыми выезжал в поле, 
пахал, сеял, косил сено. Любимые увлечения 
тоже «от земли»: мотоциклы, охота, рыбалка. 
Причем именно в такой очередности – мото-
циклы на первом месте.

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Год героев
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Во время учебы в колледже в Магнитогор-
ске Никиту захватило еще одно дело – поис-
ковое движение, Вахта Памяти. В компании 
таких же неравнодушных парней и девчонок 
искал без вести пропавших солдат, сражав-
шихся подо Ржевом.

Ямал Никита открыл для себя в 2013 году. 
Тогда он только вернулся со срочной службы 
и искал подходящую работу. Друзья родите-
лей, давно живущие на Севере, подсказали: 
есть вакансия в «Городских электросетях» 
Губкинского. 

– Переехал вместе с любимой девушкой 
Ольгой, вскоре поженились. Всё сразу понра-
вилось. Здесь родились наши дети. Старшей 
восемь лет, а сын еще маленький, ему всего 
семь месяцев, – рассказал Никита.

Вслед за ним на Ямал перебрались роди-
тели. Так что теперь это северная родина Сы-
суевых.

ПРИЗЫВ КАК ДОЛЖНОЕ

На СВО Никита ушел по мобилизации – 
сразу, как только ее объявили, в сентябре 
2022 года. На тот момент мужчине испол-
нилось 30 лет. Родные переживали. Сам же 
боец воспринял призыв как должное.

Затем были три месяца обучения. Про-
грамма насыщенная: занятия по медицин-
ской подготовке, саперному делу и тактиче-
ским основам, стрельба на полигоне.

Младшего сержанта Сысуева направили в 
Луганскую Народную Республику. Все бойцы 
подразделения настраивались только на по-
беду. 

Вдали от дома редкие звонки родным ста-
новились настоящими подарками судьбы. Воз-
можность поговорить выпадала нечасто – раз 
в две-три недели. На территории, где шли бо-
евые действия, не действовала сотовая связь. 
Родители, супруга и маленькая дочка делились 
новостями, рассказывали о мирной жизни – в 
такие моменты суровому бойцу больше всего 
хотелось оказаться рядом с ними.

В августе 2023 года у Никиты такая воз-
можность появилась, хотя повод был нера-
достным. На боевом дежурстве бойца ранило 
в плечо. 

– Находился на наблюдательном пункте, 
рядом взорвался снаряд, – буднично расска-
зывает он.

Осколки повредили локтевой нерв, поэто-
му рука фактически перестала работать. Ни-
кита перенес несколько операций. Но врачи 
больше не допустили на передовую.
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ДЕД МОРОЗ НА МОТОЦИКЛЕ

В Губкинском Никита Сысуев известен как 
руководитель байк-клуба «Ямальский леги-
он», волонтер и даже Дед Мороз. Про свою 
общественную деятельность рассказывает с 
особым воодушевлением.

Оказывается, на Ямал нередко приезжа-
ют путешественники на мотоциклах, в том 
числе из-за границы. Их цель – на мир по-
смотреть (или на его край), себя показать. 
Ямальские байкеры встречают коллег, что-
бы те чувствовали себя на Севере как дома. 
Общаются, делятся новостями из неведо-
мого для обычных людей байк-мира.

Накануне Нового года члены байк-клуба 
преобразились в сказочных персонажей и 
поздравили маленьких подопечных социаль-
ного центра «Елена» в Губкинском. Вместе 
водили хороводы вокруг елки на городской 
площади, пели песни. Каждому ребенку вру-
чили подарок. Дарить новогодний праздник 
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детям для губкинских байкеров стало уже 
традицией.

Пока продолжается спецоперация, глав-
ной задачей «Ямальского легиона» остается 
поддержка бойцов. 

– Отправляем на передовую технику, авто-
запчасти, экипировку, бинты и медикаменты, 
теплую одежду и предметы первой необхо-
димости. Всегда востребованы маскировоч-
ные сети и блиндажные свечи, – говорит Ни-
кита. По его словам, к сборам на гуманитарку 
подключаются не только члены клуба, но и 
другие жители города, бизнес-сообщество.

ГЕРОЙ ЯМАЛА

Никита Сысуев не устает учиться новому, 
чтобы по возможности менять этот мир к луч-
шему. Поэтому его заинтересовала возмож-
ность подключиться к кадровым программам 
для ветеранов СВО: всероссийской «Время ге-
роев» и региональной «Герои Ямала». 

Обучение по федеральному проекту Ни-
кита уже прошел. 

– ПОЛУЧИЛ ОБШИРНЫЕ 
ЗНАНИЯ В СФЕРЕ 
УПРАВЛЕНИЯ. ДУМАЮ,  
ОНИ МНЕ ПРИГОДЯТСЯ  
В ОБЩЕСТВЕННОЙ РАБОТЕ, 
ДА И В ЦЕЛОМ ПО ЖИЗНИ, – 
ПОДЕЛИЛСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ 
ВЕТЕРАН. ОН ПЛАНИРУЕТ 
ПРОДОЛЖАТЬ «СЛУЖБУ»  
НА БЛАГО ЯМАЛА. 
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Шёлковые  
следы предков

Ингрид Сафронова, фото: Сергей Зубков, Окружной Дом ремёсел

Александра Юхлымова – ямальская художница по тканям,  
работающая в стиле этнофутуризма – сочетания традиционных 
приемов с современными художественными практиками.  
Ее батик – настоящая ткань времени. 

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Мастерская

Д ля своих полотен Александра 
выбирает в основном шелк. В 
батике ткань расписывается 
с помощью особых резерви-

рующих составов. Это непростая техника, 
требующая от художника терпения, вни-
мательности и аккуратности.

Батики Александры – синтез архаич-
ных образов и инновационных подхо-
дов в искусстве. Символы традиционной 
культуры становятся понятными даже 
для зрителя, который ничего о ней не 
знает. А для носителя они приобретают 
новое воплощение. Да, это и изящество, 
и красота, но больше переосмысление 
этнической идентичности в контексте на-
шего времени.

Композиции художницы отличаются 
сложными цветовыми переходами и ди-
намичными линиями, создающими не-
повторимые образы северной природы. 
В ее работах оживают суровые пейзажи, 
птицы, животные, растения и, конечно же, 
сюжеты древних сказаний народов Яма-
ла. Сама художница подчеркивает, что ее 
батики созданы «по следам предков», но 
с современным звучанием. Например, в 

серии «Легенды Ямала» архаичные обра-
зы оленей и духов природы предстают в 
динамичных композициях, напоминая о 
неразрывной связи человека и северно-
го ландшафта. 

ТКАНЬ ВРЕМЕНИ

– В детстве даже не думала, что посвя-
щу жизнь искусству. Папа замечал, что я 
хорошо рисую, разные конкурсы выигры-
вала, но не придавала этому значения, – 
рассказывает Александра.

В художественную школу девочка не 
ходила, но природа творца взяла свое: 
Саша решилась поступить в профильный 
вуз. Некоторые преподаватели Санкт-Пе-
тербургского государственного универ-
ситета промышленных технологий и ди-
зайна сомневались, что абитуриентка 
потянет обучение – база отсутствовала. 
Но педагог Герман Желанный увидел в 
работах Александры к вступительному 
экзамену характер – это для художника 
главное – и убедил комиссию принять ее 
на отделение декоративно-прикладного 
искусства.
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– СНАЧАЛА Я ХОТЕЛА ИДТИ  
НА КОЖУ И МЕХ, ИНТЕРЕСОВАЛАСЬ 
ЮВЕЛИРКОЙ. НО В ИТОГЕ  
НАЧАЛА ЗАНИМАТЬСЯ ТКАНЯМИ. 
МНЕ ВСЕГДА НРАВИЛОСЬ  
ЧТО-ТО МЕЛКОЕ, ТРЕБУЮЩЕЕ 
СКРУПУЛЕЗНОСТИ. РОСПИСЬ 
ПО ТКАНИ, КАК ОКАЗАЛОСЬ,  
САМОЕ ТО, – ОБЪЯСНЯЕТ ОНА.

– Учиться было эмоционально слож-
но: я очень смущалась преподавателей, 
некоторых не сразу понимала. Был за-
бавный случай: на занятии по росписи 
ткани у Галины Годиной я рисовала на-
тюрморт. Галина Борисовна как крик-
нет из другого конца аудитории: «Саша, 
убери бутылку!», а я откуда знаю, как ее 
убрать, – взяла нож, чтобы ее вырезать, 
а преподавательница еще громче за-
кричала: «Да ты что, закрась!» – смеется 
Александра. – Хоть я и побаивалась Га-
лины Борисовны, но именно благодаря 
ей смогла достичь высокого уровня в 
росписи по ткани.

Обучение стало для нашей герои-
ни настоящим путем преодоления: ей 
даже говорили, что она не чувствует 
цвета. Но Александра очень старалась, 
впитывала каждое слово преподава-
телей и много-много практиковалась, 
копируя цветовые отношения с картин 
старых мастеров. 
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РАССКАЗАТЬ ЧУЖАКАМ

Образы традиционной культуры Севе-
ра интересовали художницу еще в самом 
начале творческого пути, ее дипломная 
работа называлась «Обско-угорские ор-
наменты». Александра проводила глу-
бокие исследования родной культуры. 
Только преподаватели остерегали тро-
гать сакральную тему. Традицией стро-
го запрещено выносить ее на всеобщее 
обозрение, да и правила ритуалов у каж-
дого народа – даже у отдельных семей – 
очень разные, легко что-то напутать.

– Я сама ханты, родилась и выросла 
в поселке Горки Шурышкарского рай-
она. В юности всё пыталась выпытать 
у бабули разные секреты нашей древ-
ней культуры, но она говорила: «Нельзя, 

ты потом чужакам рассказывать будешь», 
а ведь я для себя хотела… Но бабушка не 
сдавалась, очень мудрая была, – вспомина-
ет Александра.

Найти гармонию всё-таки получилось: 
Александра занялась в своих работах худо-
жественным осмыслением и воплощением 
многообразных традиционных орнаментов. 
В первую очередь, чтобы они не забывались, 
не уходили в прошлое, а еще, чтобы с ними 
могли познакомиться люди, далекие от тра-
диционной культуры. В руках художницы 
орнаменты, которые для обывателя ничего 
не значат, не становятся более понятными, 
но становятся живыми, вступают в диалог, а 
дальше зритель уже сам стремится больше 
разузнать, почитать, спросить экспертов.
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Со временем Александра заинтере-
совалась мифологией и сказками корен-
ных малочисленных народов Севера. 
Сочетая графику, цветовые контрасты и 
абстракции, ее мифологические батики 
оживляют традиционные сюжеты, делая 
их понятными и эмоционально близкими 
современному зрителю.

КОЛЛЕКЦИИ ПО ВСЕМУ МИРУ

– Когда я только начала работать в 
Окружном Доме ремесел, было слож-
но, но старшие коллеги поддерживали 
и направляли, – вспоминает Алексан-
дра. – Сейчас иногда бывает непросто, но 
я стараюсь, работаю до тех пор, пока не 
получится идеально. Нужно найти свой 
материал и начать с ним резонировать – 
любой художник понимает, что это значит. 
Мне, например, натягивая ткань, нужно 
физически ощущать ее, стать ее частью 
в некотором роде. Требуется постоянно 
практиковаться, чтобы расти в мастер-
стве, – пробовать новые материалы, разби-
раться, как на них ложится краска. Сейчас 
мне нравится вискоза, она дает необыч-
ную текстуру. Надо по любой ткани рабо-
тать, чтобы расширять свои возможности, 
совершенствоваться. 

С тех пор как совсем юная художница, 
только выпустившаяся из университета, на-
чала свой творческий путь, прошло много 

лет. Далеко позади первая персональная 
выставка и тревога, как земляки примут ее 
искусство, – теперь мы знаем, что приняли 
очень тепло. Сегодня работы Александры 
Юхлымовой хранятся в разных коллекциях 
по всему миру, а сама она вдохновляет но-
вые поколения художников.

Впервые я увидела вживую батики 
Александры весной 2022 года в Окруж-
ном Доме ремесел. Отлично помню, как 
по какому-то важному делу заглянула в 
кабинет коллеги, а на столе, в ожидании 
худсовета, стоял батик с изображением 
буйно цветущего кипрея на фоне Обдор-
ского острога, на него падал золотой луч 
закатного солнца. Я влюбилась в него, 
забыв, зачем зашла. Теперь этот батик за-
нимает почетное место в моей скромной 
коллекции предметов искусства.

Мастерская    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО



70

ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО    |    Мысли вслух



71

Мысли вслух    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО

НА ПОДВИГ 
СПОСОБЕН

Неко Окотэтто, фото: Андрей Ткачёв

Вы когда-нибудь писали сочинение 
на тему «Есть ли в нашей жизни место 
подвигу?» Я писала. Про ветеранов Великой 
Отечественной, про то, что узнала о них 
из книг, фильмов. Про долг Родине – мало 
представляя на самом деле, что это такое. 
Тогда ни один школьник моего времени, мне 
кажется, и подумать не мог, что через 80 лет 
придется пройти дорогами дедов. 

ГДЕ МЕСТО ПОДВИГУ СЕЙЧАС,  
В ЭПОХУ ДОСТИГАТОРСТВА, УСПЕХА  
И ЦИФРОВЫХ ТРАНСФОРМАЦИЙ?  
И ЧТО ТАКОЕ ПОДВИГ ВООБЩЕ?..

В компании друзей, в семье, при случайной встре-
че на улице или на массовых мероприятиях ты 
всё время ловишь эти истории, как невидимую 
нить. Чья-то мама рассказывает, как сыну пришла 

повестка, чья-то жена тревожно шепчет, что давно не было 
звонков, чьи-то родители гордятся: «Нашего наградили». 

 На Дне оленевода в Салехарде я рассказывала о своем 
проекте «Шьем для СВОих!». Много кто был на этой встре-
че, но запомнилась молодая супружеская пара. Они вме-
сте участвовали в спецоперации: сначала жена пошла ра-
ботать медиком, затем муж подписал контракт. На вопрос 
«Почему вы решили пойти на СВО?» девушка ответила, что 
ее отец – военный, и она не могла поступить иначе. Супруг, 
видя решимость жены, не смог остаться в стороне. Думали 
ли они тогда, что идут на подвиг? Ощущали себя как герои? 

Другой знакомый еще до подписания контракта об-
молвился, что представлял себе войну как боевик, где 
главный герой легко расправляется с врагами и всегда 
остается невредимым. Мол, да что там воевать…

Мысли вслух    |    ЛИЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО
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А когда там, «за ленточкой», впервые 
ощутил смертельный страх физически, 
то боялся даже открыть глаза. За каждым 
деревом виделся настоящий враг, каж-
дый шаг представлялся последним. И ав-
томат стрелял по-настоящему… Тогда он 
смог пересилить себя – герой? Вырос за 
день и даже за час, столкнувшись с опас-
ностью, смог пойти в атаку.

Родственница почти перестала спать, 
проводив сына на СВО. Ожидание изве-
стий вымотало душу, всё время в молит-
вах, лишь бы вернулся… Когда же сын 
наконец-то звонит, мать виду не подает, 
подбадривает его, чтобы снова ждать со 
слезами. Смогла бы я так? Не крикнула 
бы в трубку: «Хватит! Возвращайся до-
мой!» 

В беседе со старожилом Леонидом 
Худи зацепила страшная цифра. Почти 
три тысячи земляков погибли или пропа-
ли без вести на фронтах Великой Отече-
ственной. Многие ямальцы отправились 
работать на оборонные заводы Урала. 
Вдали от дома они мечтали о родной тун-
дре, встрече с семьей. Кто бы решился 
сейчас на такой трудовой подвиг? 

На Ямале женщины, старики и дети 
взяли на себя мужскую работу: пасли 
оленей, шили одежду для фронта, лови-
ли рыбу и добывали пушнину. Тосковали, 
но стойко ждали хотя бы весточки. Мо-
бильных-то тогда не было.

В воспоминаниях чумработницы Зои 
Фёдоровны Рочевой сохранилась исто-

рия Леонида Мамеева: «Июльским днем 
1942 года в их стойбище пришли военные. 
Леонид, единственный сын престарелых 
родителей, простился с родными и уехал 
на фронт. Осенью пришла весть, что он 
пропал без вести». Родители ждали сына 
до конца жизни. Позже стало известно, 
что Леонид погиб, защищая Ленинград.

СЕГОДНЯ МЫ СНОВА 
ЖДЕМ НАШИХ БРАТЬЕВ 
И ОТЦОВ. ПЛЕТЕМ СЕТИ, 
ВЯЖЕМ НОСКИ, СОБИРАЕМ 
ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ, 
ЕДЕМ НА СВО, МОЛИМСЯ 
ЗА ТЕХ, КТО СЕЙЧАС ТАМ, 
ВСПОМИНАЕМ ЗАВЕТЫ ТЕХ, 
КТО БЫЛ ТАМ 80 ЛЕТ НАЗАД. 
НЕ ЗАБЫТЬ, РАССКАЗЫВАТЬ, 
ПОДДЕРЖИВАТЬ, ВЕРИТЬ – 
НАШ ДОЛГ. 

Подвиг у каждого свой. На передовой – 
мужество и самопожертвование. В тылу – 
стойкость духа матерей и жен, поддерж-
ка близких людей, самоотверженность и 
профессионализм медиков, бескорыстие 
волонтеров, готовность помогать друг 
другу в самых тяжелых обстоятельствах. 

Маленькие искры добра освеща-
ют мрак войны и превращаются в один 
большой победный костер. 



ЭТНОС
Фото:  Василий Петров



НЕНЕЦ  
И КАЗАХ
стали братьями по завету  
дедов-фронтовиков
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Алёна Печур, фото: Василий Петров,  
личный архив Анатолия Яптик

Вырезка из газеты времен Великой 
Отечественной войны. На черно-белом 
фото – два бойца и подпись: «Ненец  
и казах воюют в одном окопе». 
Сослуживцы и добрые товарищи 
Иван Яптик и Мухтар Кайшатаев 
тогда пообещали, что после победы 
обязательно приедут друг к другу в гости. 
Но встреча случилась только в 2021-м. 
Внук и правнук фронтовиков нашли друг 
друга и стали братьями по завету дедов. 

«ИЩИ ДЕДОВ»

Тогда весь Ямал облетел сюжет о 
встрече потомков двух солдат Вели-
кой Отечественной войны. Анатолий 
Яптик, житель Сеяхи Ямальского рай-
она, вспоминает, как пытался найти 
своих предков с ранних лет: 

– Я рано оказался на попечении 
государства, поэтому всегда хотел уз-
нать про свои корни, нарисовать се-
мейное древо и найти родственни-
ков. Много читал, занимался спортом, 
чтобы поступить и начать работать. И 
вот в девятом классе (1981 год, навер-
ное) поехал на заработки в Новый 
Порт. Там встретил своего отца. Мы 
не общались много лет, так бывает. 
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Тогда поговорили немного, я толком ниче-
го не узнал о семье. Но запомнил его слова: 
«Ищи дедов». Я ведь совсем пацан, как ис-
кать-то? Попробовал, все говорили: «Зачем 
тебе это надо?»

Но и после армии, женитьбы в душе муж-
чины оставалась какая-то брешь: «Кто я? Кто 
мои предки?» 

– В 2020 году жена с внучкой наткнулись 
на фото в интернете и объявление, что ищут 
родственников Ивана Яптик, – рассказывает 
он. – На снимке, датированном 1944 годом, 
запечатлены два боевых товарища. Это была 
вырезка из газеты с подписью. Я посмотрел 
и понял: «Так это дед и есть!» Отправил свое 
фото в ответ.

«ПУСТЬ ПРИЕЗЖАЕТ В ГОСТИ!» 

Объявление в газете разместили руково-
дитель поискового отряда «Ямальский плац-
дарм» Андрей Гуничев и историк Сергей 
Шулинин. Они отыскали не только Анато-
лия Николаевича, но и Мухтара Кайшатаева, 
правнука второго бойца. Он – полный тезка 
деда-фронтовика, да еще и выбрал профес-
сию военного, дослужился до звания под-
полковника.

Долгожданную встречу организовали в 
Казахстане.

– Мне позвонили из ямальского прави-
тельства, сказали, что срочно надо выезжать 
в командировку в Салехард. Прилетел, даже 
не думал, что мы сразу поедем в Казахстан. 
Оказалось, что нашли письмо жены Мухтара 

ЭТНОС    |    Судьбы

Кайшатаева (того, кто на фото). Она писала 
своему мужу, мол, пусть Иван Яптик (то есть 
мой дедушка) приедет после войны к нам в 
гости в Казахстан. Но мой дед не смог испол-
нить просьбу, так как погиб под Польшей, в 
деревне Глодово, 14 января 1945 года, – вспо-
минает Анатолий Николаевич. 

Как позже выяснилось, в семье Кайшата-
евых тот самый снимок хранился давно, но 
вот о том, чтобы найти сослуживца Мухтара, 
никто и не думал. 

«НАЗЫВАЕМ ДРУГ ДРУГА БРАТЬЯМИ»

Анатолий Николаевич еще в молодости 
хотел побывать на Красной площади в Мо-
скве и увидеть Казахстан, но до всех этих со-
бытий даже на больших самолетах никогда 
не летал. Благодаря дедушке мечта сбылась. 

– Во время той поездки сначала побывал 
на Красной площади, на Поклонной горе, по 
самой Москве экскурсию провели. В столи-
цу Казахстана прилетели ночью. Еще такой 
момент был забавный. Девушка, проверя-
ющая документы, спросила у меня: «Вы ка-
зах?» Я ответил, что нет. «Да нет, наверное, 
казах, только язык забыли», – и вернула пас-
порт. А когда за ширму зашли, я сразу понял, 
что передо мной правнук Мухтара.  

После экскурсии по Нур-Султану (сейчас 
это Астана) и Семею (ранее Семипалатинск) 
отправились в колхоз, где когда-то работал 
директором Мухтар Кайшатаев. Делегация 
каждый раз пополнялась, атмосфера стано-
вилась всё трогательнее.
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– Было ощущение, будто к себе при-
летел. Еще и лицами похожи. Знаете, ни-
какого напряжения не было. А организа-
ция вообще на самом высоком уровне. 
С семейством Кайшатаевых познакоми-
лись быстро, вот только по душам было 
не поговорить, так как всё проходило в 
спешке, народа собралось много. А хоте-
лось сесть, всё обговорить без всякой су-
матохи. Времени хватило для того, чтобы 
породниться. Я предложил им братство 
свое. Теперь называем друг друга брать-
ями и сестрами, – добавил Анатолий 
Яптик.

Обретенные друзья из Казахстана 
прилетели на Ямал. В Салехарде всё тоже 
сложилось душевно. После расставания 
каждая из сторон ответственно отнеслась 
к наказу своих предков – внуки ветеранов 
списываются, созваниваются до сих пор.

«Я ОЧЕНЬ БЛАГОДАРЕН СВОЕЙ 

СУПРУГЕ НАДЕЖДЕ. ЧЕЛОВЕК  

С БОЛЬШОЙ БУКВЫ, МНОГО 

ЛЕТ ПРЕПОДАЕТ В ШКОЛЕ.  

24 АПРЕЛЯ 38 ЛЕТ КАК МЫ 

ВМЕСТЕ. ОНА МНЕ МНОГОЕ 

ДАЛА. БЛАГОДАРЯ ЕЙ ВЫШЕЛ 

В ЛЮДИ И ОБРЕЛ БОЛЬШУЮ 

СЕМЬЮ: У НАС ЧЕТВЕРО ДЕТЕЙ, 

ДВОЕ ВНУЧЕК, ВНУК И ОДНА 

ПРАВНУЧКА. НИЗКИЙ ПОКЛОН 

ЕЙ! А ЕЩЕ БОЛЬШОЕ СПАСИБО 

ВСЕМ ТЕМ, КТО ЗАНИМАЕТСЯ 

РАБОТОЙ ПО СОХРАНЕНИЮ 

ПАМЯТИ О ВОЕВАВШИХ  

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЕ. ДАЙ БОГ ВСЕМ НАЙТИ 

СВОИХ РОДСТВЕННИКОВ!»

Судьбы    |    ЭТНОС

«СПАСИБО ЗА ЭТИ ПРЕКРАСНЫЕ 
ДНИ!»

Анатолий Яптик мечтает вновь отпра-
виться в Казахстан, чтобы встретиться с 
назваными родственниками в нефор-
мальной обстановке. 

– Хочется не спеша поговорить, похо-
дить, посмотреть, как говорится, пощу-
пать. Еще думаю поехать в Польшу, отвез-
ти землю ямальскую для деда, который 
там погиб. И собираюсь продолжить по-
иски его брата, который прошел всю вой- 
ну, но его след затерялся, – поделился 
планами ямалец. 

Потомки выяснили, что до войны де-
душка на Ямале работал охотником-про-
мысловиком. 

Внучки Анатолия Николаевича не 
раз рассказывали в школе историю 
фронтовых друзей, с фотографией Ива-
на Яптик выходят на шествие «Бес-
смертного полка». 

– Ощущение после всего этого, как 
будто мы деда живого нашли. Хочется 
сказать ему огромное спасибо! Ведь всё, 
что есть у нас, это заслуга тех, кто воевал 
тогда. И если бы я сейчас увидел своего 
деда, просто обнял бы и долго говорил 
большое спасибо за эти прекрасные дни, 
которые они нам подарили, – поведал 
Анатолий Николаевич.
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Лидия Кельчина, фото автора, Германа Хороля

Как ямальский оленевод Максим 
Сэротэтто стал легендой тундры

За его спиной – просторный чум, затянутый оленьими 
шкурами, а за порогом – бескрайняя ямальская тундра. 

Максима не сломили ни потеря близких, ни суровый 
северный быт, ни жестокая борьба за выживание.  
На каждое новое испытание он выходит всё более 

уверенным и закаленным.

НЕПОБЕЖ- 
ДЁННЫЙ



79

История успеха    |    ЭТНОС

М аксим Сэротэтто ро-
дился в марте 1981 года 
в крохотном поселке 
Яр-Сале, где зима длит-

ся девять месяцев, а температура по-
рой падает до минус пятидесяти. Он 
был самым младшим в огромной се-
мье – четырнадцатым ребенком. 

– У нас в чуме всегда было шумно, – 
вспоминает Максим. – Старшие учи-
ли младших, отец – всех сразу. Жили 
трудно, но дружно. 

В пять лет мальчик потерял мать. 
Потом погиб старший брат – опора се-
мьи. А в 2001-м не стало отца. В двад-
цать лет Максим остался единствен-
ным мужчиной в доме, на чьи плечи 
легла забота о трех сестрах, мачехе 
и огромном оленьем стаде – больше 
1500 голов.   

АРМИЯ – ШКОЛА ЖИЗНИ  

К тому времени Максим уже от-
служил в армии. Был десантником. 
В 1999 году его призвали в 217-й полк 
97-й воздушно-десантной дивизии в 
Иванове. 

– Армия дала мне всё, – говорит 
Максим. – Это не просто физпод-
готовка: рукопашный бой, борьба, 
марш-броски. Это железная дисци-
плина. И прыжки…  

За два года службы он совершил 
более десятка прыжков с Ил-76 и Ан-2,  
участвовал в масштабных учениях 
«Кострома – Иваново», научился де-
сантировать боевую технику:

– Когда ты летишь вниз, а под то-
бой – земля, понимаешь: главное – не 
струсить. И тогда всё получится.  



80

– СТАДО ВСЕГДА НУЖДАЕТСЯ  
В ПРИСМОТРЕ. ПОЭТОМУ Я НЕ МОГУ  
ПУТЕШЕСТВОВАТЬ ПО МИРУ. 
ПОЭТОМУ ВЕСЬ МИР ПРИЕЗЖАЕТ 
КО МНЕ, – УЛЫБАЕТСЯ ОЛЕНЕВОД  
ИЗ ЯМАЛЬСКОЙ ТУНДРЫ, 
ИЗВЕСТНЫЙ КАК «НЕПОБЕДИМЫЙ 
МАКСИМ». БОЛЬШЕ 20 ЛЕТ 
МАКСИМУ СЭРОТЭТТО НЕ БЫЛО 
РАВНЫХ НА ТРАДИЦИОННЫХ 
ЯМАЛЬСКИХ СОРЕВНОВАНИЯХ  
ПО НАЦИОНАЛЬНОЙ БОРЬБЕ. 

БИТВА ЗА СТАДО  

После армии Максим вернулся в род-
ной чум – как раз перед смертью отца, 
понял, если не взять стадо в свои руки, 
семья потеряет всё. Армейская закалка 
помогла: в тундре выживает только силь-
нейший. 

– Ты идешь за оленями по пояс в снегу, 
борешься с волками, мерзнешь, устаешь. 
Но сдаваться нельзя, – говорит Максим.   

23 ПОБЕДЫ ПОДРЯД 

В 16 лет Максим впервые вышел на 
традиционные соревнования на Дне 
оленевода. В 17 взял серебро в нацио-
нальной борьбе среди взрослых. А с 21 
года началась его звездная эпоха: 23 по-
беды в районных и окружных состязани-
ях. В подарок Максим получил 17 снего-
ходов, лодочные моторы, запчасти. Почти 
все призы он продал, чтобы купить новых 
оленей. 

– Каждая победа – это не просто ме-
даль. Это еда для семьи, это стадо, это бу-
дущее, – рассуждает он.  
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Последний раз он вышел на помост в 
2019-м, в 38 лет. И тоже выиграл. Получил 
новый снегоход «Ямаха». И объявил, что 
уходит непобежденным.   

ЧУМ ДЛЯ ВСЕГО МИРА

Сегодня в гости к Максиму и его жене 
Анастасии приезжают туристы из раз-
ных стран: Китая, Австралии, Германии, 
Японии… 

– Они смотрят на наш быт, как на 
чудо, – смеется оленевод. – А для нас это 
просто жизнь.   

Его дочки учатся в Тюмени и Салехар-
де, сын Демьян осваивает профессию 
оленевода-механизатора. 

– Хочу, чтобы он продолжил мое дело, 
как я продолжил отцовское. И чтобы весь 
мир узнал наш удивительный край.  

На столе – коробка с медалями. Мак-
сим перебирает их в задумчивости:

 – Это не просто куски металла. Это моя 
история.

ИСТОРИЯ ЧЕЛОВЕКА, 
КОТОРЫЙ НИКОГДА  
НЕ СДАЕТСЯ. 

История успеха    |    ЭТНОС
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ПЕРЯ- 
БОГАТЫРЬ

ЭТНОС    |     Фольклор
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Иллюстрации: Наталья Колбина

Коми-зырянская 
народная сказка

В стародавнее время жил на речке 
Лупье, что впадает в Каму, неви-
данный силач по имени Перя. 
Жил он охотой. Из лука он птицу 

бил, а на крупного зверя ходил с копьем. 
Увидит след лося, оленя или медведя – и 
бегом по следу. Быстро догоняет, копьем 
пронзает. Была у него в лесу избушка, 
только Перя в ней спать не любил: душно. 
И летом и зимой спал возле избушки на 
вольном воздухе у костра. Люди уважали 
Перю-богатыря, любили его.

В то время много леших жило в наших 
лесах. Возле одной деревни очень лютый 
леший завелся, всем в деревне досаждал, 
охотиться не давал, скотину воровал. 
Люди ему и так и этак угождали, угощали. 
Пирог с рыбой испекут, куриных яиц нава-
рят, отнесут всё это в лес, на пенек поло-
жат, крикнут:

– Ешь, ворса (леший), угощайся, только 
нас не трогай!

Так этот леший все гостинцы съедал и 
не унимался, продолжал людям вредить. 
Что делать? Решили позвать на помощь 
Перю-богатыря. Рассказали о проделках 
лешего. Перя рассердился, взял свое ору-
жие, встал на лыжи и пошел в тот лес, где 
леший хозяйничал. Начал искать его тро-
пу. К вечеру нашел, развел костерок, сел. 
Проходят охотники, говорят:

– Где ты сидишь? Ведь это тропа ле-
шего. Он за это никого не прощает и тебе 
спуску не даст.

– Его-то мне и надо, – усмехается Перя.
К ночи пришел леший – огромный, го-

лова выше леса.
– Ты что это на мою тропу пришел, 

жалкий человек? Может, силой хочешь 
помериться?

Встал Перя во весь свой огромный рост:
– Да, хочу помериться.

Увидел леший, какой перед ним бога-
тырь, и решил хитростью Перю одолеть.

– Давай, – говорит, – сейчас спать ля-
жем, а утром будем силами мериться.

– Что ж, давай, – соглашается Перя.
Они срубили две сосны, сделали для 

ночевки нодью (костер). Леший лег по 
одну сторону нодьи, Перя – по другую.

– Как ты спишь? – спрашивает леший.
– Я сплю неслышно и неподвижно, как 

бревно, – говорит Перя. – А ты как спишь?
– А я, когда сплю, так храплю, что хвоя 

надо мной осыпается, а из носа летят ис-
кры, – отвечает леший.

Перя затих. Вскоре леший захрапел так, 
что посыпалась хвоя. Богатырь встал, по-
смотрел на него через костер. Верно: из 
носа лешего летят искры, значит, спит. 
Перя положил на свое место толстое 
бревно и прикрыл одеждой, а сам спря-
тался за могучей сосной. В полночь леший 
проснулся, встал, глянул через костер:

– Он и вправду спит, как бревно.
Взял леший свое копье и положил 

острие в огонь, а когда оно раскалилось 
докрасна, схватил копье, прыгнул через 
костер и вонзил копье в бревно, укрытое 
одеждой. С трудом пошло копье в сырое 
бревно, всей грудью леший на него налег.

 Фольклор    |    ЭТНОС
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– Ох и крепкий ты был богатырь! – ска-
зал он. – Но и тебе пришел конец.

Тут вышел Перя из-за сосны, натянул 
свой тугой лук.

– Стой, злодей ворса! Ты хотел меня 
спящего убить, раскаленным копьем 
пронзить, и за это тебе не будет пощады!

Что делать лешему? Копье увязло в 
бревне. Стоит безоружный.

– Пощади меня, – говорит. – Я не буду 
больше людям вредить.

– Не верю я тебе, – отвечает Перя. – 
Ты сейчас показал, каков ты есть, показал 
свою черную душу.

Богатырь пустил стрелу в грудь лешего. 
Убил злодея. Пришел в деревню и говорит 
людям:

– Теперь можете спокойно жить, без 
страха лесовать (охотиться).

А в другой раз пришли к Пере гонцы 
от самого князя. Напала на княжеский го-
род степная орда, бьет княжеское войско, 
нет сил устоять. Вражий богатырь ездит в 
огромном железном колесе, давит воинов, 
и некому с тем богатырем сразиться. При-
ди, мол, Перя-богатырь, встань на защиту 
нашей земли. Перя согласился, и гонцы 
говорят:

– Отвезем тебя к месту битвы за две не-
дели.

– Не надо, – говорит Перя. – Я пешком 
за два дня доберусь.

Встал богатырь на лыжи. Пришел к 
полю боя за два дня, видит: идет сраже-
ние – едет вражий богатырь в огромном 
железном колесе и давит им людей. Перя 
схватил колесо двумя руками, приподнял 
да шмякнул оземь. Ни богатыря, ни колеса 
не стало. Вражье войско увидело победу 
нашего богатыря и побежало назад.

Князь пригласил Перю к себе на вели-
кий пир. Три дня пировали. Богатырь до-
мой собирается, а князь спрашивает:

– Что, Перя, понравилось тебе спать в 
княжеских покоях?

– Нет, – отвечает он, – не понравилось. 
В твоих покоях духота да блохи, а я привык 
спать в лесу возле нодьи, на вольной воле.

– Ты врага разбил, – говорит князь, – 
проси за службу что хочешь.

– Ничего мне не надо, – отвечает Перя. – 
Одно лишь надо – свободно жить и лесо-
вать в моих родных местах по речке Лупье.

Князь подарил Пере грамоту на владе-
ние теми лесами, а еще подарил шелко-
вую сеть – куниц ловить.

Вернулся Перя домой и зажил, как пре-
жде, мирно и спокойно. Лесовал в своих 
огромных владениях, никто ему не мешал.

Вот каким был наш Перя-богатырь. Все 
у нас знают Перю, все о нем рассказывают, 
все его любят.



ЭСТЕТИКА
Фото: Фёдор Воронов



ТЫ – весна
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Х
Ирина Канашова, фото: Фёдор Воронов

Полярную весну встречаем красиво! В Салехарде запустили проект-
преображение. Из 11 претенденток выбрали ту, которая сделала самую 

проникновенную презентацию – «Верните мне женственность». 

Мода    |    ЭСТЕТИКА

Хотелось выбрать героиню, которая 
не просто переоденется «в красивое» 
для фотосессии, а превратится в на-
стоящий символ обаяния и нежно-
сти, о которых прекрасный пол часто 
забывает в каждодневной суете. Мы 
искали кандидатуру через соцсети, 
и она нашлась: Марина Киселёва, 33 
года, аналитик МФЦ Ямала. 

«Всю осознанную жизнь я вечно 
куда-то бегу, то учеба, то домашние 
дела. Теперь у меня семья, требую-

щая внимания. В очередной коман-
дировке с коллегами, увидев свои 
фото, я ужаснулась. Женственности 
ноль, лишние килограммы, на голове 
не пойми что. И я поняла: хватит ду-
мать о других, надо подумать о себе. 
Проект поможет мне пробудить ту 
самую легкую, женственную девуш-
ку, которая ох как долго спит», – напи-
сала нам Марина. 

ТЫ – весна
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ЭСТЕТИКА    |    Мода

Собрали команду помощников. Это виза-
жист Эльвира Кашапова, мастер по волосам 
Валентина Девятилова, консультанты мага-
зинов S.Oliver и «Модный сезон», простран-
ства украшений Lili.

Первый этап – визит к мастеру по воло-
сам. Марине провели уходовые процедуры, 
чуть поменяли оттенок, сделали стрижку. 

Буквально с этого момента в нашей геро-
ине произошел психологический запуск той 
самой «женственности». Заработало!

После Марина пришла на укладку и 
макияж. Здесь же ее ждали два подо-
бранных комплекта одежды. До послед-
него женщина не знала, как преобрази-
лась, – зеркала закрыли ради эффекта 
неожиданности. А когда завесу убрали – 
героиня не смогла найти слов! 

Подумалось тогда, как же мало ино-
гда надо для счастья – всего лишь начать 
идти к своей цели, нырнуть в свои страхи, 
попробовать что-то новое… 

КАК ПРОЙТИ МИМО  
ТАКИХ СТРОК?.. 

БРЕНДЫ: 
бомбер «Модный сезон»,  
рубашка, джинсы S.Oliver, 
украшения Lili



Еще громче Маринина красо-
та зазвучала под специальный 
плей-лист, который мы для нее 
подготовили. Собрали саундтреки 
к культовым фильмам, в которых 
женщина – объект внимания и под-
ражания. И оцените на фото: как из-
менился взгляд, жесты, выражение 
лица. Путешествие к самой себе 
получилось ярким, захватываю-
щим, финал – отличный!

– Увидела себя с новой сторо-
ны, – признаётся Марина. – Откры-
ла в себе грани, о которых даже не 
подозревала. Снова почувствовала 
себя желанной и прекрасной.

Заодно и мы в очередной раз 
убедились, что красота – это вну-
треннее состояние, которое надо 
беречь. Стать красивой может ка-
ждая, стоит только захотеть.

БРЕНДЫ: 
тренч «Модный сезон»,  
блуза, жакет Gerry Weber,  
брюки S.Oliver,  
украшения Lili

БРЕНДЫ: 
бомбер «Модный сезон»,  
рубашка, джинсы S.Oliver, 
украшения Lili
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Для этого номера мы использовали рецепт из книги «Справочник войскового 
повара-хлебопека» 1944 года, уникального издания, в котором подробно 
изложены рецепты приготовления блюд и тщательно рассчитан рацион 

питания бойца Красной армии

Лидия Квашнина, фото: Сергей Зубков, goskatalog.ru

СУП  
пшённый с картофелем

мясной бульон – 1,5 л

пшено – ½ стакана

картофель – 3 шт.

морковь – 1 шт.

Ингредиенты:

Способ приготовления:

Морковь, сельдерей 
(петрушку) и лук очистить, 
промыть в холодной 
воде, нарезать мелкими 
кубиками. Овощи 
пассеровать с жирами, 
отдельно пассеровать 
муку с жирами.

1.

лук репчатый – 1 шт.

жир – 80 г

мука соевая – 40 г

соль, перец по вкусу

петрушка или 
сельдерей – пучок

лавровый лист

ЭСТЕТИКА    |    Кухня Ямала
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ЛИДИЯ  
КВАШНИНА – 
ведущая рубрики «Кухня 
Ямала», нутрициолог, Мастер 
гостеприимства, обладатель 
специального диплома  
«За продвижение территории 
с помощью гастрономии» 
Всероссийской туристской 
премии «Маршрут года – 2024», 
автор проекта «Ямал – родина 
суперфудов». 

На страницах журнала она 
делится интересными  
и полезными рецептами.

Как мы готовили 
суп, смотрите  
в видеоролике 

Картофель очистить, 
промыть в холодной воде 
и нарезать кубиками. 
Пшено перебрать, отсеять 
и промыть в теплой воде 
три-четыре раза.

2.

В кипящий мясной бульон заложить пшенную 
крупу и варить 20 минут, после чего положить 
нарезанный картофель, пассерованные овощи, 
пассерованную муку, соль, перец, лавровый лист  
и продолжить варить 20 минут.
Подавать суп можно с хлебом из ржаной муки.

Приятного аппетита!

3.

Эта книга была создана 
продовольственным отделом 
Управления военного снабжения  
с целью дать военным поварам 
больше знаний о работе с продуктами, 
научить их правильно обрабатывать 
сырье, минимизировать отходы  
и готовить вкусную, питательную 
еду, а также печь качественный хлеб, 
максимально рационально используя 
всё, что есть из продуктов.



ЭСТЕТИКА    |    Кухня Ямала
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«СНЕЖНЫЙ»  
КУБОК –  

ЛЕТОПИСЬ    |    Фан-клуб
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«СНЕЖНЫЙ»  
КУБОК –  

Ольга Овсяник, фото пресс-службы клуба «ФАКЕЛ ЯМАЛ»

У Кубка России по волейболу на снегу  
в этом сезоне сменился обладатель,  
но не прописка. Трофей остался  
в Новом Уренгое, перекочевав  
от первого состава ямальских снежников  
ко второму. «ФАКЕЛ ЯМАЛ – 2», обыграв 
 в финале домашнего турнира  
действующих чемпионов России –  
казанское «Динамо-Татарстан»,  
впервые завоевал «снежный» Кубок страны.

Р озыгрыш Кубка России по зимне-
му виду волейбола прошел в Новом 
Уренгое, на центральной площади. 
Третий год подряд газовая столица 

получает право открывать и закрывать сезон 
«снежки»: в ноябре здесь проходил первый этап 
чемпионата России, а в апреле сильнейшие ко-
манды страны разыграли Кубок России и поста-
вили красивую точку в насыщенном сезоне.  

Фан-клуб    |    ЛЕТОПИСЬ

ВНОВЬ  
У ЯМАЛА
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Новоуренгойский «ФАКЕЛ ЯМАЛ» 
на домашнем корте представляли сра-
зу два состава. В первом: действующие 
на тот момент обладатели Кубка России 
по волейболу на снегу Александр Кра-
маренко, Максим Худяков, Егор Жаро-
вин и Мирослав Туровский. За «ФАКЕЛ 
ЯМАЛ – 2» выступили маститые пляж-
ники ямальского клуба: чемпион мира 
Олег Стояновский, вице-чемпион Евро-
пы Илья Лешуков, вице-чемпион Рос-
сии Фёдор Сабаев и бронзовый призер 
российского чемпионата Дмитрий Ве-
ретюк. 

Волею турнирной сетки ямальские 
команды сошлись друг с другом уже в 
полуфинале. В условиях поднявшегося 
над кортом ветра лучше адаптироваться 
сумели игроки второго состава, которые 
в итоге и одержали волевую победу.

– МАТЧ ПОЛУЧИЛСЯ 
КЛАССНЫМ. А ВЫИГРАТЬ 
НАМ ПОМОГЛА ТОЛЬКО 
ВОЛЯ К ПОБЕДЕ.  
СО СВОИМИ ВСЕГДА 
НЕПРОСТО ИГРАТЬ,  
ИХ ТЯЖЕЛО ОБЫГРЫВАТЬ 
И ВООБЩЕ СПРАВЛЯТЬСЯ 
ЭМОЦИОНАЛЬНО. 
ПОЭТОМУ ВСЕГДА НУЖНО 
ОСОБО НАСТРАИВАТЬСЯ 
НА ИГРЫ, ПРОСТИВ СВОИХ 
ОДНОКЛУБНИКОВ, – 
ПОДЫТОЖИЛ ИГРУ 
ДМИТРИЙ ВЕРЕТЮК. 

ЛЕТОПИСЬ    |    Фан-клуб
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Противостояние «ФАКЕЛА» и казан-
ского «Динамо-Татарстан» уже называют 
Эль-Класико мужского волейбола на сне-
гу. Для второго состава «ФАКЕЛА» встре-
чи с казанцами тоже стали принципиаль-
ными – шесть матчей проиграли ямальцы 
казанским соперникам на различных 
стадиях снежных турниров. Но седьмого 

Фан-клуб    |    ЛЕТОПИСЬ

поражения не случилось, и в итоге ново-
уренгойские пляжники не только взяли 
реванш, но и завоевали свой первый в 
карьере Кубок страны по волейболу на 
снегу. 

К сожалению, взять еще одну медаль – 
бронзовую – «ФАКЕЛУ-1» не удалось. По-
мешал московский «ПроСнег», в матче за 
третье место оказавшийся сильнее.   

– Финал Кубка России для нас – празд-
ник со слезами на глазах, потому что не 
получилось взять медали обеими состава-
ми, – признался главный тренер снежни-
ков «ФАКЕЛА» Пётр Королёв. – Но победа 
«ФАКЕЛА-2» – это результат системной ра-
боты всего клуба. Вторая команда наших 
снежников готовилась к этому турниру 
вместе с первой, они проводили совмест-
ные тренировки, обменивались опытом. 
В общем, снежники помогают пляжни-
кам, пляжники – снежникам. Так большой 
дружной семьей мы вместе идем к ме-
далям. Рады, что смогли принести свое-
му клубу и нашему городу накануне его 
большого юбилея этот трофей.  
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С РЕГУЛЯРКОЙ 
ФУТЗАЛЬНАЯ КОМАНДА «ФАКЕЛ ЯМАЛ» 
ЗАВЕРШИЛА РЕГУЛЯРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
ЗОНЫ «ВОСТОК» ВЫСШЕЙ ЛИГИ НА ВТОРОМ 
МЕСТЕ С ОТСТАВАНИЕМ ОТ ЛИДИРУЮЩЕГО 
«КУЗБАССА» НА ОДНО ОЧКО. 

ПРОЩ АЕМСЯ

МАТЧ ГОДА 
9 ноября прошлого года в Тюмени «ФА-
КЕЛ ЯМАЛ» выдал настоящий триллер 
в поединке с «Южным Уралом». До по-
следней минуты номинальные хозяе-
ва из челябинского клуба выигрывали 
со счетом 3:2, но пропустили от Дани-
ила Драча, после чего новоуренгойцы 
победили в серии пенальти. Эта побе-
да позволила ямальской команде по-
пасть в первую тройку. 

БОМБАРДИР ГОДА
Даниил Драч подтвержда-
ет звание самого забивно-
го форварда новоуренгой-
ской команды. В этом году 
возмужавший форвард 
забил в ворота соперни-
ков 15 мячей. Это далеко от 
лучших показателей лиги, 
но больше, чем у любого 
из партнеров. Даниил не 
стесняется брать ответ-
ственность на себя и пора-
жает ворота соперников в 
самые ответственные мо-
менты матча. 

ДРУЖИНА ВЛАДИМИРА КУЗНЕЦОВА 
ОПРАВДАЛА СТАТУС ОДНОГО ИЗ ФАВОРИТОВ 
ПЕРВЕНСТВА В НЕВЕРОЯТНО ПЛОТНОМ 
ДИВИЗИОНЕ, ГДЕ НА МЕСТА В ТРОЙКЕ 
ПРЕТЕНДОВАЛО С ДЕСЯТОК КОМАНД. 
ПОДВЕДЕМ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ  
ЭТОГО ЭТАПА ПЕРВЕНСТВА СТРАНЫ. 

Сергей Рунько, 
фото: СО «ФАКЕЛ ЯМАЛ»

ЛЕТОПИСЬ    |    Фан-клуб



99

ДЖОКЕР ГОДА 
По ходу сезона команду пополнил знамени-
тый нападающий Дмитрий Лысков – 37-лет-
ний многократный чемпион России, игрок 
сборной, завоевывавший медали континен-
тального первенства. Форвард, пришедший 
в команду в середине сезона, не затерялся 
и органично дополнил атакующие порядки 
ямальской команды. 

ПРОЩ АЕМСЯ
УРОК ГОДА 
1 февраля не хватающая звезд с неба якут-
ская «Заря», занявшая в регулярке предпо-
следнее место, в Медногорске умудрилась 
переиграть новоуренгойцев со счетом 2:1. В 
этот день у наших ребят многое валилось из 

рук и из ног в прямом 
смысле этого слова. 
Легионер Ален Ло-
вич схлопотал удале-
ние, всегда полезный 
Евгений Козырчиков 
забил автогол, а вра-
тарь Ахмед Цокаев 
пропустил решаю-
щий мяч на послед-
ней 40-й минуте. 

АКЦИЯ ГОДА 
В День матери наши игроки вышли в футбол-
ках с именами женщин, подаривших им жизнь. 
Трогательный флешмоб пришелся на побед-
ную встречу с дублерами команды «Новая гене-
рация», которую «огненная» дружина Владими-
ра Кузнецова переиграла со счетом 8:4. Ринат 
Фаритов, Александр Золин и Даниил Драч от-
метились «дублями» в ворота соперника. 

НАШ СОПЕРНИК
ПО ПЛЕЙ-ОФФ 
В матчах на вылет «ФАКЕЛ ЯМАЛ» встретится с 
архангельской командой «Поморье» – коллек-
тивом, занявшим седьмое место в зоне «Запад» 
из девяти команд. «ФАКЕЛ ЯМАЛ» стал вторым 
в дивизионе из 15 коллективов. 

Фан-клуб    |    ЛЕТОПИСЬ
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Сергей Рунько, фото: СО «ФАКЕЛ ЯМАЛ»

ГЕРОИ  
ПЛЕЙ-ОФФ
«ФАКЕЛ ЯМАЛ» триумфально 
преодолел два раунда серии 
плей-офф НМХЛ, выйдя  
в полуфинал. В одной восьмой 
хоккеисты из Салехарда в трех 
матчах сломили сопротивление 
рыбинского «Полёта», взяв 
реванш за самое обидное 
поражение в регулярке  
со счетом 1:11. 

В четвертьфинале ямальские 
хоккеисты также в трех матчах 
разобрались с ангарским 
«Ермаком» – маститой командой 
с прекрасной ареной, готовой 
хоть сегодня принимать матчи 
более высокой по статусу 
Высшей хоккейной лиги.  
Кто стал главным героем  
первых двух раундов? 

Пока мировая хоккейная общественность че-
ствовала Александра Овечкина, побившего веч-
ный голевой рекорд Уэйна Гретцки, мы востор-
гались своим супербомбардиром. 

АБСОЛЮТНЫЙ РЕКОРДСМЕН РЕЗУЛЬТАТИВНОСТИ НМХЛ, 
СУМЕВШИЙ ЗАРАБОТАТЬ В РЕГУЛЯРКЕ 95 БАЛЛОВ  
ЗА РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ ПО СИСТЕМЕ «ГОЛ + ПАС»  
ПРОДОЛЖАЕТ РАДОВАТЬ СВОИХ ПОКЛОННИКОВ  
В ПЛЕЙ-ОФФ. 

В шести матчах капитан салехардцев забил 
3 шайбы и раздал 16 голевых передач, доведя 
общее число очков в сезоне до отметки 111. Смо-
жет ли кто-то и когда-то приблизиться к этому 
результату, большой вопрос. Следующий се-
зон нападающий почти наверняка начнет на 
взрослом профессиональном и более высоком 
уровне. Что такое большой хоккей, воспитанник 
челябинского «Трактора» знает не понаслышке. 

ДАНИЛ ШИПИН 

ЛЕТОПИСЬ    |    Фан-клуб
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МУРАТ ГАЛИЕВ 
Главным соперником Шипина по личным 
достижениям в этом сезоне был его одно-
клубник и товарищ по звену. 88 результа-
тивных баллов за регулярку, из которых 
40 – забитые шайбы, впечатляют и внушают 
уважение. В серии плей-офф прицел Галие-
ва не сбился. 

9 ШАЙБ – ЛУЧШИЙ РЕЗУЛЬТАТ ИГР НА ВЫЛЕТ. С УЧЕТОМ 
5 ГОЛЕВЫХ ПЕРЕДАЧ ВОСПИТАННИК КАЗАНСКОГО  
«АК БАРСА» НАБРАЛ СОЛИДНЫЕ 102 ОЧКА. 

Для него, как и для Шипина, этот год будет 
выпускным в НМХЛ. И промежуточный эк-
замен на зрелость оба нападающих первого 
звена сдали на отлично. 

РОБЕРТ САУКОВ 
В отличие от регулярки, в плей-офф с врата-
рем № 1 тренерский штаб Ильи Малюшкина 
определился сразу. 

6 ПОБЕД В 6 МАТЧАХ – КРАСНОРЕЧИВАЯ СТАТИСТИКА 
ДЛЯ ГОЛКИПЕРА, ОТБИВШЕГО БОЛЕЕ 92 ПРОЦЕНТОВ 
БРОСКОВ ПО ВОРОТАМ. 

Один матч Саукову удалось сыграть на «0». 
Коэффициент непробиваемости воспитан-
ник челябинского «Трактора» также проде-
монстрировал неплохой – 2,59. Показатели 
не аномально высокие, но очень достойные. 
Как и в случае с Шипиным и Галиевым, сезон 
2024/2025 станет последним годом выступле-
ния в НМХЛ. 

ЭРИК МАМАЕВ 
Обладатель необычного рекорда и статуса 
«самого щедрого» хоккеиста лиги. 

ЗАЩИТНИК ПЕРВОГО ЗВЕНА УМУДРИЛСЯ РАЗДАТЬ 
ПАРТНЕРАМ 38 ГОЛЕВЫХ И ПРЕДГОЛЕВЫХ ПЕРЕДАЧ  
В РЕГУЛЯРКУ, НЕ ЗАБИВ НИ ОДНОЙ ШАЙБЫ. 

В плей-офф картина не изменилась. Защит-
ник, прошедший подготовку в школе уфим-
ской команды «Салават Юлаев», пополнил 
личную копилку четырьмя баллами за ре-
зультативность, и все они за помощь партне-
рам. Важный и приятный для болельщиков 
нюанс: в отличие от Шипина, Галиева и Сау-
кова, шансы увидеть Эрика в команде НМХЛ 
есть – в возрастной лимит 20-летний защит-
ник вписывается. 

ЕВГЕНИЙ СОЛОМЕНИН 
Еще один обладатель «идеальной зачетки» и 
«отличник преддипломной хоккейной прак-
тики». 21-летний нападающий первого звена 
своим трудом и результативностью смог от-
воевать себе место в стартовой пятерке и не 
позволил тренерам усомниться в их правоте 
в серии плей-офф. 

5 ШАЙБ И 6 ГОЛЕВЫХ ПЕРЕДАЧ СТАЛИ ПРЕКРАСНЫМ 
ДОПОЛНЕНИЕМ К 61 РЕЗУЛЬТАТИВНОМУ БАЛЛУ  
В РЕГУЛЯРНОМ ЧЕМПИОНАТЕ. 

В свое время воспитанник челябинской хок-
кейной школы имени Сергея Макарова не 
подошел омскому «Авангарду» и, кажется, 
готов получить еще один шанс закрепиться 
в «профи». 
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Национальная библиотека Ямала подобрала рассказы и воспоминания 
местных писателей о Великой Отечественной войне. Герои и события тех лет 
дают яркое представление о тяготах военного времени и трудовом подвиге 

в тылу, о невзгодах, выпавших на долю каждой советской семьи,  
и о чуде, которому всегда находится место. Судьбы солдат, жителей 

блокадного Ленинграда, деревенских ребятишек и жителей всей страны 
убеждают нас, что дороже всего – Родина, важнее всего – Победа. 

Татьяна Шевяхова, фото предоставлено Национальной библиотекой Ямала

ДО И ПОСЛЕ  
ПОБЕДЫ

ЛЕТОПИСЬ    |    Библиотека
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«Иголки»
Рассказ о том военном 
времени, когда после мобилизации взрос-
лых мужчин пришла очередь «зеленых» 
мальчишек. Самым ценным подарком, ко-
торый дала главному герою мать, был де-
сяток иголок. Они пригодились и погоны 
пришить, и одежду подлатать. Спасли они 
молодого командира и в жестоком бою. 
Его, казалось бы, смертельно изранило 
осколками снаряда. От сердца их отвернул 
всё тот же сверток с иголками.   

«Катюша»
Воспоминания фронто-
вика об одном из военных подвигов, ког-
да солдаты взяли вражеские укрепления 
без всякой поддержки. Аккордеонист в 
немецком окопе так мастерски играл пес-
ню «Катюша», что у советских бойцов ще-
мило сердца. Разведчикам было приказа-
но взять «музыканта» и доставить вместе 
с инструментом в штаб. Вылазка закончи-
лась коротким и успешным боем. И тогда 
любимые русские песни играл уже наш 
солдат.

«В фонд обороны»
Героиня рассказа – ро-
весница войны. Она смутно помнит отца, 
ушедшего на фронт, и жестоко голодает 
вместе с матерью и другими деревенски-
ми. Одно поддерживает их всех – всё для 
фронта, всё для Победы. Жители от мала 
до велика трудятся в поле и на ферме, заго-
тавливают грибы и ягоды, чтобы отправить 
солдатам. И маленькая девочка готова от-
дать самое дорогое – мамино колечко – для 
того, чтобы внести вклад в общенародную 
борьбу с фашизмом.

Николай  
Белоногов

Алексей  
Казовский

Галина 
Горбунова

Наталья 
Серебренникова

Николай  
Белоногов

Дмитрий  
Верендеев

Эти и другие книги ямальских авторов можно найти в библиотеках  
региона или на электронном ресурсе «Литературная карта “Хорей”».
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«Кошка»
Рассказ о студентке, чудом 
выжившей в блокадном Ленинграде. Когда 
уже никого вокруг не осталось в живых, в 
квартире неизвестно откуда появился коте-
нок. От радости девушка была готова даже 
капельками своей крови накормить жи-
вотное. Но малыш нашел пропитание себе 
и хозяйке – столкнул коробку со шкафа. В 
ней оказались крошки от сухарей, припря-
танных когда-то. Они и дали сил дождаться 
эвакуации на Большую землю.

«Орден» 
Рассказ о боевых танки-
стах, чудом выживших в бою под Прохо-
ровкой во время Курской оборонитель-
ной операции. После войны благодаря 
статье в газете они нашли друг друга. По-
жилые фронтовики вместе вспоминали 
солдатские будни и погибших товарищей. 
Неожиданностью для всех стала новость, 
что одного из них за прошлые боевые за-
слуги уже в мирное время наградили ор-
деном. Только добираться награде до сво-
его героя пришлось с приключениями.

«Вкус хлеба»
Воспоминания о тяжелом 
послевоенном времени, когда по-преж-
нему основными работниками оставались 
женщины и подростки. В домах царила бед-
ность, не хватало элементарного – хлеба. 
Семьи с нетерпением ждали, когда домой 
вернутся отцы и сыновья. Но не все солда-
ты с честью служили Родине. По деревням 
бродили дезертиры, готовые забрать по-
следний кусок хлеба. Такой человек смер-
тельно испугал маленького мальчика, кото-
рого оставили присматривать за домом.
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СВО изменила жизнь не только тех, кто ушел на передовую, 
но и тех, кто остался в регионах. Ямальцы одними из первых 

сформировали добровольческие объединения, следуя 
словам великого полководца Георгия Жукова:  
«Тыл – это половина победы, и даже больше».  

О дна из самых активных во-
лонтерских команд сложи-
лась в Новом Уренгое, вокруг 
чуткой и ответственной жен-

щины – Людмилы Бедненко, руководи-
теля общественной организации роди-
телей детей-инвалидов «Милосердие» 
ЯНАО. Людмила Александровна больше 
14 лет помогает семьям, воспитывающим 
детей-инвалидов, и во время СВО начала 
оказывать помощь защитникам России.

– Мой муж родом из Донбасса, поэто-
му эта тема нашей семье очень близка. 
С началом СВО не было понимания си-
туации в целом, не было опыта работы с 
военными. Контакты и логистику с фрон-

том налаживала через казачье общество 
«Гундоровское», – рассказывает Людмила 
Александровна.

– На начальном этапе компетентность 
в деле оказания помощи военным и го-
спиталям пришлось доказывать делом, 
и сейчас мы с ребятами с полуслова друг 
друга понимаем.

В деле помощи военным первыми 
меня поддержали семьи особенных де-
тей и социальные партнеры РОО РДИ 
«Милосердие» ЯНАО, а также мои род-
ные, друзья и знакомые.

В городе Людмилу много лет знают 
как неравнодушного и порядочного че-
ловека и ответственного общественника. 

ЛЮДМИЛА 
БЕДНЕНКО: 

«Помогать – наш  
гражданский долг»

ЛЕТОПИСЬ    |    Герои Ямала
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Поэтому непростая работа – организо-
вать, собрать, сформировать, закупить, до-
ставить – легла именно на Людмилу.

– Были ситуации, что люди собрали груз, 
а как и кому его передать, не знали. Так что 
первое, что мы делаем, – запрашиваем ин-
формацию, что необходимо привезти в пер-
вую очередь, расставляем приоритеты. Как 
человек с опытом, я могу сказать, что самое 
главное – это своевременное оказание по-
мощи. 

ОТ ПРЯНИКОВ ДО АВТОМОБИЛЕЙ

В зависимости от ситуации на фронте по-
мощь нужна разная. Сегодня это могут быть 
подушки, одеяла, носки или индивидуаль-
ные заявки на лекарства для бойцов. Завтра – 
транспорт. С начала СВО Людмила вместе с 
партнерами и единомышленниками подго-
товили и отправили на фронт 15 автомобилей. 

Подготовка и отправка гуманитарного 
груза – это сложный процесс, как отмечает 
волонтер Сергей Ряузов, ветеран пожарной 
охраны. В него вовлечены ветераны и дей-
ствующие сотрудники силовых структур, 

производственные коллективы объектов 
ТЭК города, образовательные и дошкольные 
учреждения города, молодежные и патрио-
тические объединения города, обществен-
ные организации, представители малого и 
среднего бизнеса, дети-инвалиды и их ро-
дители.

 – Все транспортные средства нам пере-
давали друзья и знакомые. Они могут быть 
на ходу, а чаще нет, и тогда нам приходится 
их восстанавливать. И в этом нам помогает 
Николай Ефимович, Сергей Сорокин и ини-
циативная группа «ТылВзвод».

Самое дорогое с автомобилем даже не 
его покупка, а транспортировка. Неодно-
кратно при поддержке благотворительного 
фонда «Мы с Ямала» направляли в зону СВО 
транспортные средства.

Адресность и точность заявки, 
анализ, подбор качественных 
материалов – вот, на что 
ориентируется команда Бедненко.
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Нередко заявки рождают новые инициа-
тивы. Так, например, случилось с движением 
«Помощь женщинам армии России и ЛНР». 

– С этой акцией нас заметил «Союз жен-
щин России», поддержали и другие серьез-
ные организации. А ведь всё началось с 
того, что меня об этом попросила одна во-
еннослужащая, которая помогала достав-
лять груз на передовую. Озвучила то, что на 
фронте есть еще и женщины, – вспоминает 
Людмила Бедненко.

ПОМОЩЬ СПАСАЕТ ЖИЗНИ  
И ЗДОРОВЬЕ

Гвардии лейтенант медицинской служ-
бы Георгий Цаллагов, спасший больше 3000 
бойцов на передовой, рассказывает про по-
мощь ямальских добровольцев:  

– Посылкам от команды Людмилы Алек-
сандровны весь наш госпиталь радуется, по-
ступает хороший набор медикаментов. Мы 
пополняем личные аптечки бойцов, объясня-
ем важность каждого препарата. Это реально 
спасает жизнь. Не меньше лекарств востре-
бована одежда. Когда приносят раненого, он 
весь в грязи и крови. Нет времени раздевать, 
приходится всё быстро разрезать… 

С посылками, как отмечает доктор, часто 
кладут детские письма. И это укрепляет мо-
ральный дух защитников. 

– Абсолютно у всех на войне есть икон-
ки, – говорит Георгий. – Вера. Вера. И еще 
раз Вера. В Бога. В семью. Без этого никак. 

Многие берут с собой игрушки детей. Это 
придает сил.

Людмила Александровна вспоминает за-
бавный случай про отправку выпечки:

– Знакомая девушка печет пряники, 
захотела отправить их на фронт. Бойцам 
они очень понравились. Один солдат при 
встрече спросил, не привезла ли я тех са-
мых ямальских пряников? В следующий раз 
выслали эти сладкие подарки с позывными 
бойцов! Один военный поделился историей 
о том, что хранит их.

ДОВЕРИЕ СТРОИТСЯ  
НА ОТКРЫТОСТИ

Финансовый и материальный учет в ко-
манде ведется постоянно, отчетность про-
зрачная. По формированию и отправке гру-
зов ведется учет, в том числе по расходованию 
денежных средств. Это для Людмилы Беднен-
ко принципиальный вопрос. В специальную 
группу в мессенджере выкладываются отчеты 
о том, что закуплено, чьи деньги куда пошли. 
Указываются благотворители. Многие из них 
жертвуют на постоянной основе.

В случае когда отправка объемная и для 
разных адресатов – контролю уделяется 
особое внимание, Людмила Александровна 
лично контролирует доставку «до адресата». 

– Волонтер в зоне СВО рискует постоян-
но. В любой город, даже там, где сейчас нет 
линии фронта, может прилететь снаряд или 
БПЛА. Никогда не знаешь, где опасный уча-
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сток. В настоящее время мы организуем за-
нятия по оказанию первой помощи. Волон-
тер должен знать и уметь оказать помощь 
себе и товарищу, – отмечает Бедненко.

ЛИЦО ДОБРОВОЛЬЦА.  
«ОТ ДОШКОЛЬНИКОВ  
ДО БАБУШЕК»

К команде Людмилы Бедненко может 
присоединиться любой. Как она говорит, за-
дачу найдут для любого таланта и типа тем-
перамента.

– Когда дети делают своими руками пода-
рочки для конкретной общей цели, совсем 
иначе закладывается личность, – считает 
Елена Талан, директор детского сада «Ви-
никлюзия», воспитанники которого тоже 
помогают бойцам. – Мы не только рисунки 
готовим, но и маленькие брелоки, которые 
могут уместиться в конверты. Подключаем 
родителей к акции, с первых дней многие 
делают пожертвования. У нас вообще никто 
не прошел мимо. А как иначе? Сегодня тебя 
это не касается, а завтра? Есть ведь родите-
ли, у кого на передовой родные люди. И ты 
каждый день смотришь им в глаза. Мы про-
сто не можем иначе. То, что сейчас происхо-
дит, касается каждого.

Людмила Бедненко и Гульнара Бояков-
ская стали основательницами женского 
движения «Зов ведьмочек», состоящего из 
18 участниц. 

– Назвали его, вдохновившись знамени-
тыми советскими летчицами, которые совер-

шали ночные бомбардировки. Все наши мысли 
о том, что еще мы можем сделать для помощи 
военным. Как-то организовали акцию: напек-
ли пирожков для праздника во дворе жилого 
дома.  Жители многоквартирного дома угоща-
лись пирожками и делали пожертвования для 
формирования гуманитарной помощи. Ведь 
не знаешь, может, твой сосед сейчас на СВО, – 
рассказывает Гульнара Бояковская. 

– И школьные патриотические уроки очень 
способствуют, и дети сейчас зачастую луч-
ше владеют информацией. В нашем объеди-
нении 70 семей, любая помощь не мелочь, 
– считает Иорданика Керимова, заместитель 
председателя объединения родителей де-
тей-инвалидов «Милосердие». – Особенно это 
понимаешь, когда видишь обратную связь. За-
щитники присылают видео с благодарностя-
ми, поздравлениями. Думаю, любой житель 
России может быть полезен. Нас миллионы. 
Сегодня я не смогла помочь, но кто-то смог, 
завтра наоборот. Мы делаем то, что каждый 
должен делать в данной ситуации.

– Для меня самая большая награда, чтобы 
они живыми и здоровыми вернулись в семьи. 
Главная мечта – отметить вместе Победу, – от-
мечает Людмила Бедненко.

– Во время первой доставки гуманитарного 
груза в зону СВО близкие очень переживали 
за меня. Помню, когда вышла на связь, увиде-
ла много пропущенных звонков. 

Сейчас все привыкли. Знают: кто, если не 
мы? То, что мы делаем, не героизм, а просто 
наш гражданский долг, – твердо уверена Люд-
мила Бедненко.

– Во время поездок попадала в разные си-
туации, но всё обошлось. Всей командой про-
должаем упорно трудиться в направлении 
оказания помощи военнослужащим и госпи-
талям, – отмечает Людмила Александровна.

Команда Людмилы Александровны 
помогает не только бойцам,  
но и социальным организациям, 
школам и больницам в ЛНР и ДНР. 
Проект #МилосердиеДонбассу 
ориентирован на помощь военным, 
участникам СВО, госпиталям  
и жителям освобожденных 
территорий.
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От забега на шпильках и стартов для карапузов к самому масштабному 
конкурсу СМИ и «цифровому» чуму – проектный отдел «Ямал-Медиа» каждый 

год «будит» округ новыми яркими событиями. О себе шесть специалистов 
говорят скромно: мы просто менеджеры, продюсеры, аналитики.  

Но масштаб идей намекает: эта команда способна на всё.   

О тдел проектной деятельности в 
холдинге «Ямал-Медиа» появил-
ся всего два года назад. Во гла-
ве – руководитель Елена Пруди-

вус. Сегодня она вспоминает, как спокойная, 
привычная, размеренная работа в отделе за-

купок сменилась после очередного тимбил-
динга. 

– Мне предложили попробовать себя в но-
вом деле, – рассказывает она. – Конечно, сна-
чала было страшновато. Например, конкурс 
для СМИ «Летящий голубь» проводится раз в 

БЕЗ АДРЕНАЛИНА  
СКУЧНО!

ЕЛЕНА ПРУДИВУС – 

душа и совесть команды

ДАНИЛ РЕДИКУЛЬЦЕВ – 
творческий, инициативный, 

креативный

АННА ЕГОРОВА – 
королева переговоров, 

ведет ряд ответственных  
проектов 
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три года, и это был как раз год проведения кон-
курса. Нужно всё организовать быстро, четко. 
Столько людей приехало! Это был самый мас-
штабный региональный конкурс СМИ. 

Было подано более 300 заявок за борьбу в де-
сяти номинациях. Работы присылали не только 
окружные, но и журналисты новых территорий – 
ЛНР и ДНР. К традиционному фестивалю доба-
вилась еще и обучающая площадка. За три дня 
медиаконкурса прошло около 30 мастер-клас-
сов. Опытом с участниками поделились мэтры 
телеэфиров, спецрепортажей и ведущие пред-
ставители крупнейших мультимедийных хол-
дингов России. Для нас, как организаторов, по-
следние четыре дня накануне прошли как один. 

Тогда казалось, что прыгнули с пятиметро-
вой вышки. Сейчас, как говорит Елена, без 
адреналина уже скучно. Всё время появляют-
ся новые идеи, инициативы, а команда попол-
няется активистами и даже добровольцами. 

– Например, Сергей Редлих пришел к нам 
из другого отдела «просто помочь» накануне 
Дня оленевода, – рассказывает Елена Пруди-
вус. – Мы выезжаем туда с чумом, оборудован-
ным под телестудию. Гости праздника могут 
поздравить всех от нас, сделать фото, прово-
дим конкурс поздравлений. Сергей поработал 
с нами, да и решил остаться. 

Каждый год летом команда готовит люби-
тельский забег «Разбуди Ямал». 

– Масштабное спортивное событие – наша 
попытка привлечь жителей к здоровому об-
разу жизни, активным занятиям спортом. 
Соревнования проводятся в двух возраст-
ных категориях – от шести лет и старше и от 
16 лет и старше. Две дистанции – 1000 и 5000 
метров. Общая сумма призового фонда со-
ставляет без малого полмиллиона рублей. В 
прошлом году впервые включили в програм-
му «Карапузные бега» для детей от полуто-
ра до трех лет, а также «Забег на шпильках». 
Причем высота каблука должна составлять 
не менее восьми сантиметров, а ширина – 1,5 
сантиметра. 

Прямую трансляцию спортивного события 
смотрят до полумиллиона человек. В этот раз 
гостей ожидают новые сюрпризы от холдинга. 

Отдел проектной деятельности занимается 
продвижением и рекламой, внутрикорпора-
тивной культурой холдинга. Это вечный двига-
тель, который не дает остальной команде, да и 
другим жителям округа, утонуть в рутине. 

– У нас активная, амбициозная и полная 
идей молодая команда, – говорит Елена Пру-
дивус. – Каждый вносит что-то свое, а вместе 
получается ярко. 

СЕРГЕЙ РЕДЛИХ – 
человек – порядок, вносит 
понимание в любой хаос

КРИСТИНА ГААС – 
много лет занималась спортом, 

энергию и стремление к победе 
перенесла и на работу

НАДЕЖДА КЛЕПИКОВА –
отдел начался именно с неё,  

всегда на связи  
с заказчиком
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ЗДОРОВЬЕ 
В АРКТИКЕ: 
на Мессояхе прошёл  
заполярный медосмотр

Фото: Алексей Дидух

«Нани торова!» – так врачи здравпункта 
Восточно-Мессояхского месторождения 
приветствовали пациентов в день 
большого арктического медосмотра.  
На него съехались гыданские  
оленеводы, которые живут неподалеку 
от самого северного материкового 
нефтепромысла России. Третий год 
подряд нефтяники приглашают своих 
соседей по Арктике проверить здоровье 
в местном здравпункте. Это часть 
программы медицинской поддержки 
коренных народов Крайнего Севера, 
которую реализует «Газпром нефть»  
на территориях своего присутствия.

Н а тундровую диспансериза-
цию оленеводы приехали 
семьями: с маленькими деть-
ми, дедушками и бабушками. 

Только за первый день большого мед- 
осмотра у врачей побывали почти 40 че-
ловек. Такая активность объясняется про-
сто: нефтепромысел рядом, а до ближай-
шей районной больницы – больше 140 
километров на снегоходе под ледяным 
ветром. К тому же сейчас оленеводы Гы-
дана готовятся к большому весеннему 
касланию. Уже в апреле они отправятся 
с оленьими стадами к берегам Карского 
моря – на летние стойбища. Перед долгой 
дорогой нужно проверить здоровье!

– Здравпункт Восточно-Мессояхского 
нефтепромысла всегда открыт для наших 
соседей, – говорит Сергей Ханьжин, ане-
стезиолог-реаниматолог медицинского 
центра Восточно-Мессояхского место-

ИГНАТ ЯПТУНАЙ,  
оленевод:
– Медосмотр в тундре – инициатива 
нужная! Мы здесь вообще-то редко болеем, 
экология у нас хорошая. Но если что-то 
случилось, обращаемся за помощью  
к нефтяникам. Недавно, например, я слег  
с высокой температурой, пришлось 
вызывать врачей с Мессояхи, они быстро 
поставили меня на ноги. На медосмотр 
я приехал с семьей – удобно, что можно 
проверить здоровье недалеко от дома  
и в одном месте, без очередей. Сразу  
получил на руки все рекомендации,  
можно и в дорогу собираться!

НАВИГАТОР    |    Медицина
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рождения. – Диагностика, лечение, консуль-
тации – всё это доступно круглогодично и 
круглосуточно. Коренные жители этих мест 
часто обращаются к нам за помощью, в труд-
ных случаях врачи Мессояхи сами выезжают 
в тундру. В условиях арктической автоно-
мии не приходится рассчитывать на немед-
ленную помощь с Большой земли, поэтому 
на врачах нефтяного предприятия лежит 
ответственность за здоровье людей на всей 
территории месторождения. Мы стараемся 
не подвести. 

В помощь местной команде медиков на 
Восточно-Мессояхское месторождение при-
летели доктора тюменского клинического 
госпиталя. Главное направление тундровой 
диагностики-2025 – семейная медицина. В 
бригаде врачей – педиатры, специалисты по 
женскому и мужскому здоровью. 

– Маленькие дети – это как будто малень-
кая Вселенная: невероятно импульсивны, 
открыты, с ними очень легко работать! – го-
ворит педиатр Елена Лунка. – Я очень люблю 
Север и его людей, первый раз приехала 
сюда в начале 2000-х в составе медицинской 
экспедиции. Когда нефтяники пригласили 
на Мессояху, согласилась не раздумывая. 
Осмотр и обследования подтвердили тезис 
о том, что крепкое арктическое здоровье 
действительно существует. Ненецкие малы-
ши в большинстве своем редко болеют, и 
причина тому – соблюдение национальных 
традиций питания, образ жизни и, конечно, 
ответственное отношение родителей.

Тундровая диспансеризация включала в 
себя более десятка направлений, в том чис-
ле электрокардиографию, ультразвуковые 
исследования, общий анализ крови, про-
верку витаминно-минерального баланса, 
профильные обследования и помощь узких 
специалистов. По результатам медосмотров 
северные пациенты получили развернутые 
врачебные консультации и медицинские 
аптечки. 

– Еще на старте программы медицинской 
поддержки коренных жителей Севера мы 
решили, что она будет бессрочной. И ви-
дим, что с каждым годом интерес к иници-
ативе растет, – говорит Дмитрий Кирсанов, 
руководитель программы охраны здоровья 
Восточно-Мессояхского месторождения. – 
На основе обратной связи от тундровиков 
мы постоянно расширяем перечень на-
правлений скрининга, усиливаем бригады 
медиков высококвалифицированными вра-
чами самого разного профиля. В этом году 
мы подключились к государственным ини-

циативам по поддержке семьи и детства и 
пригласили на Мессояху педиатров, специ-
алистов по женскому и мужскому здоровью. 
Только за первый день большого арктиче-
ского медосмотра мы приняли рекордные 
40 человек! Это говорит о востребованности 
таких программ и высоком уровне доверия 
и добрососедства между нефтяниками и ко-
ренными жителями Арктики.  

За три года скрининг по программе 
«Газпром нефти» прошли сотни коренных 
жителей Заполярья. Этой весной компа-
ния также организовала комплексные мед- 
осмотры для тундровиков на полуострове 
Ямал – в селах Новый Порт и Яр-Сале. 

– В работе по поддержке коренных на-
родов Крайнего Севера мы традиционно 
используем лучшие практики, которые раз-
рабатываются и реализуются на Ямале, – 
подчеркнул глава Тазовского района Виктор 
Югай. – В районе открываются новые объек-
ты здравоохранения, системно расширяется 
спектр оказываемых населению социальных 
услуг. Программа медицинской диагности-
ки жителей тундровой автономии, безуслов-
но, относится к числу значимых инициатив.

Нефтепромыслы становятся связующим 
звеном между системой здравоохранения 
и жителями тундры, занятыми традицион-
ными промыслами. Можно только привет-
ствовать инициативы недропользователей, 
направленные на общую задачу повышения 
качества жизни людей, чья судьба связана с 
Арктикой.

СЕКРЕТЫ ЗДОРОВЬЯ  
ОТ ВИКИ ЛАПСУЙ, 7 ЛЕТ:  
– Самое главное – много гулять! Я гуляю каж-
дый день. Мне не холодно, у меня теплая мали-
ца, мне мама сшила. Еще надо много рисовать 
и хорошо кушать. И еще не болеет тот, кто лю-
бит собак, они теплые и добрые! Я скоро пойду 
в школу и выучусь на врача. Мне доктор Лена на 
Мессояхе сказала, что я очень умная!
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П риобрести билеты по специаль-
ному тарифу можно на сайте авиа- 
компании yamalaero.ru. Кроме 
того, по программе «Морошка» 

доступна покупка билетов на 26 межмуни-
ципальных и 11 внутримуниципальных верто-
летных направлений на сайте akyamal.ru.

Новые условия позволяют совершать 
шесть перелетов в год по тарифу «Морошка» 
внутри округа, при этом сохраняется лимит 
до четырех перелетов в год на межрегио-
нальных направлениях в 11 городов России. 
Перелеты внутри округа и за его пределы не 
суммируются.

Воспользоваться программой лояльности 
могут ямальцы с постоянной регистрацией на 
территории округа и подключенные к Единой 
карте жителя Ямала. На сегодняшний день 
порядка 285 тысяч ямальцев подключены к 
проекту.

«МОРОШКА» 
СБЛИЖАЕТ
Купить авиабилеты на межмуниципальные рейсы из Салехарда  

в Новый Уренгой и Ноябрьск теперь можно по программе «Морошка».  
Она распространяется на перелеты, оформленные после 15 мая. 

НАВИГАТОР    |    Новости

Специальные тарифы по Единой карте жителя 
Ямала успешно действуют и на межрегиональ-
ных рейсах авиакомпании «Ямал» с сентября 
прошлого года. За 130 тысяч перелетов жители 
Ямала сэкономили более 200 миллионов рублей.

Артем Лобачев, 
генеральный директор АО «АТК «Ямал»:

– Наш арктический суровый край насыщен 
разнообразными событиями. Жители часто лета-
ют внутри Ямала. Организация деловых встреч, 
участие в окружных мероприятиях и конкурсах 
стали неотъемлемой частью современного актив-
ного ямальского общества. Видим это по средней 
загрузке кресел на межмуниципальных маршру-
тах, порядка 75 процентов. Приняли решение не 
просто распространить программу «Морошка» 
на рейсы внутри региона, но и расширить ее воз-
можности. Теперь, в общей сложности, участники 
смогут выполнить 10 перелетов в год, шесть из них 
по межмуниципальным направлениям.

Условия специального тарифа «Морошка» 
остаются прежними – билет включает два места 
багажа общим весом до 23 килограммов, руч-
ная кладь до 10 килограммов. После истечения 
лимита перелетов стоимость следующих биле-
тов будет рассчитываться по стандартному та-
рифу экономического класса обслуживания. 

Елена Карпова, 
старший советник губернатора ЯНАО:

– Программа лояльности за полгода хорошо 
себя зарекомендовала, около 50 тысяч ямаль-
цев воспользовались скидкой на авиапутеше-
ствия с «Морошкой». Теперь, помимо отпуска 
за пределами округа, можно сэкономить в том 
числе на внутренних перелетах. В преддверии 
юбилеев ямальских городов это выгодная воз-
можность посетить жителям праздничные ме-
роприятия у соседей.

Фото: Юлия Евдокимова, Евгений Шульц, Екатерина Голдобина, авиакомпания «Ямал»
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П ассажиры рейса 385 Новый Урен-
гой – Сочи написали «Диктант 
Победы» прямо во время полета. 
Патриотическую акцию иниции-

ровала авиакомпания «Ямал». Гостям марш-
рута предложили ответить на несколько во-
просов, касающихся важного исторического 
события. Вспомнить те героические дни и 
людей, которые ковали Победу. В этом году 
отмечается 80-летие Победы, праздничные 
мероприятия проходят по всей стране. 

28 ЛЕТ  
ВМЕСТЕ

В НЕБЕ НАПИСАЛИ 
«ДИКТАНТ ПОБЕДЫ»

Авиакомпания «Ямал» отпраздновала 
очередной день рождения.  
Вот уже 28 лет она соединяет города  
и судьбы. На рынке воздушных 
перевозок авиакомпания «Ямал»  
стала воздушным мостом между  
Большой землей и Крайним Севером. 

П одарки в праздник – конечно, пас-
сажирам! Детям, вылетающим на ре-
гулярных рейсах из ЯНАО, авиаком-
пания подарила дорожные наборы. 

Маленькие путешественники получили экс-
клюзивные наборы, сделанные с душой и за-
ботой о каждом ребенке. Малышей до одного 

года порадовали специальными мешочкам с 
игрушками. Для детей от двух до 11 лет включи-
тельно подготовили комплекты с разнообраз-
ными тематическими играми, помогающими 
развивать креативность и навыки, которые 
пригодятся в будущем. Это не только прият-
ные подарки, но и способ сделать путешествие 
более увлекательным и познавательным для 
юных путешественников.

В день рождения авиакомпании подвели 
итоги конкурса видеопоздравлений «На кры-
льях Ямала».

Первое место в конкурсе занял Андрей Сы-
роватский, чей видеоролик необычайно точно 
отражает дух путешествий по России вместе с 
любимой авиакомпанией. 

На втором месте – Евгения Шевченко из Са-
лехарда, которая вместе с сыном-юнармейцем 
Богданом представила свои размышления о 
пользе авиаперелетов и о том, как важно пу-
тешествовать и открывать новые горизонты. 
Третье место было разделено между Сергеем 
Петровым и его сыном Артёмом из Москвы, а 
также Екатериной Кмито и ее дочкой Валери-
ей из Лабытнанги. Все победители получили 
подарки. 
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Фото: пресс-служба аэропорта Новый Уренгой

САЛЕХАРД

Салехард – столица Ямало-Ненецкого автономного 
округа – крупнейшего газодобывающего района Рос-
сии. Единственный в мире город, расположенный на 
широте Северного полярного круга. История города бе-
рет начало в 1595 году с основания Обдорского острога. 
Статус города Салехард получил в 1938 году. Современ-
ный город Салехард – это гармоничное сочетание осо-
бенностей старейшего заполярного города с более чем 
четырехсотлетней историей и современного северного 
центра России. Салехард включен в список историче-
ских городов, и в этом году ему присвоено звание «Го-
род трудовой доблести».

НОВЫЙ УРЕНГОЙ

Новый Уренгой – самый крупный город Ямала, но-
сит неофициальный статус газовой столицы России. 
История Нового Уренгоя началась задолго до его ос-
нования – в 1966 году открыто крупнейшее в мире 
Уренгойское месторождение газа. Активно обустра-
ивались промыслы, начал развиваться город. Сейчас 
Новый Уренгой – это современный, комфортный для 
жизни город, численность населения которого со-
ставляет более 100 тысяч человек. В этом году ему ис-
полнится 50 лет.

СОЕДИНЯЯ 

Авиакомпания «Ямал» совершает перелеты в 15 городов 
по всей России. В тройке лидеров Салехард, 
Новый Уренгой и Москва.

SALEKHARD

Salekhard – is the capital of Ya-
malo-Nenetski region – the biggest 
gas-producing region in the world.  The 
only town in the world located on the 
latitude of the North Polar Circle. The 
history of the city dates back to 1595 
with the foundation of the Obdorsky 
stockaded town. Salekhard received 
the status of a city in 1938. Salekhard is 
included in the list of historical cities. In 
2025, Salekhard was awarded the title 
of the city of labor valor.

NOVY URENGOY

Novy Urengoy is the largest city of 
Yamal and holds the unofficial status 
of the gas capital of Russia. The history 
of Novy Urengoy began long before its 
foundation – in 1966, when the world’s 
largest Urengoy gas field was discov-
ered. Now Novy Urengoy is a modern, 
comfortable city with a population of 
more than 100 thousand people. The 
city will turn 50 years old in 2025.
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МОСКВА, АЭРОПОРТ ШЕРЕМЕТЬЕВО

Международный аэропорт Шереметьево имени  
А. С. Пушкина – крупнейший в России аэропорт по объ-
емам пассажирских и грузовых перевозок. Лидирует в 
Европе по качеству обслуживания пассажиров согласно 
рейтингу Международного совета аэропортов. Обслужи-
вание пассажиров авиакомпании «Ямал» производится 
в терминале B, где доступна сопутствующая инфраструк-
тура для особых категорий пассажиров с ограничения-
ми жизнедеятельности. Для пассажиров с детьми кру-
глосуточно работают специализированные комнаты 
матери и ребенка, залы повышенной комфортности. 

МОСКВА, АЭРОПОРТ ДОМОДЕДОВО

Московский аэропорт Домодедово имени М. В. Ломо-
носова – одна из крупнейших воздушных гаваней России. 
Ежегодный пассажиропоток составляет в среднем более 
20 миллионов человек. С 2011 года входит в категорию 
крупнейших аэропортов Восточной Европы. Московский 
аэропорт Домодедово создает максимально комфортные 
условия для пассажиров и гостей воздушной гавани. Об-
служивание пассажиров производится в едином терми-
нале, где доступна инфраструктура для особых категорий 
пассажиров с ограничениями жизнедеятельности. Для 
пассажиров с детьми круглосуточно работают специали-
зированные комнаты матери и ребенка.

SHEREMETYEVO 
INTERNATIONAL AIRPORT

Sheremetyevo International Airport 
named after Alexander Sergeevich 
Pushkin is the largest airport of Russia 
in terms of passenger and cargo traf-
fic. It is the leader in Europe in terms 
of passenger service quality according 
to the International Airports Council 
rating.

MOSCOW  
DOMODEDOVO AIRPORT

Moscow Domodedovo Airport 
named after M.V. Lomonosov is one 
of the largest air harbors in Russia. 
The annual passenger traffic averag-
es more than 20 million people. Since 
2011, it has been included in the cate-
gory of the largest airports in Eastern 
Europe. Moscow Domodedovo Airport 
creates the most comfortable condi-
tions for passengers and guests of the 
air harbor.

ГОРОДА
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Багаж пассажира подразделяется на регистрируемый,  
который маркируется биркой и перевозится в багажном  
отсеке самолета, и ручную кладь, которую пассажир берет  
с собой в салон самолета

Важное из правил 
авиакомпании «Ямал»

НОРМЫ БЕСПЛАТНОГО  
ПРОВОЗА БАГАЖА

Норма бесплатного провоза ба-
гажа зависит от тарифа, по которому 
оформлен договор воздушной пере-
возки.

В грузовом отсеке самолета отво-
дится определенное место под багаж 
каждого пассажира. Поэтому он не 
должен занимать больше площади, 
чем это предусмотрено авиакомпа-
нией. Размер одного места не должен 
превышать 203 см в сумме трех изме-
рений (ширина/высота/глубина). 

На детей младше двух лет пред-
усмотрен багаж общим весом до 10 кг.

РУЧНАЯ КЛАДЬ

Пассажирам всех классов разрешается 
взять в салон самолета ручную кладь. Габа-
риты ручной клади тоже определяются по 
сумме трех измерений и не должны пре-
вышать 120 см (ширина 55 см, высота 40 см, 
глубина 25 см). Вес определяется согласно 
классификации тарифной сетки. В качестве 
ручной клади без дополнительной платы 
пассажир имеет право провозить один ком-
плект ракеток для большого тенниса. 

Фото предоставлено авиакомпанией «Ямал»

На правах рекламы.
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ПРОВОЗ ЖИДКОСТЕЙ

В ручную кладь можно брать жидкости 
в емкостях до 100 мл. Их общий объем дол-
жен быть не больше 1 литра на пассажира. 
Если емкость больше 100 мл, но заполнена 
частично (например, любимый парфюм), 
ее всё равно не разрешат взять на борт.

Жидкостью также считаются крем, гель, 
паста, желеобразные предметы, предме-
ты, которые содержат жидкость или кото-
рые плавают в жидкости.  

В объеме больше 100 мл можно везти: 
 ᤰ жидкости и напитки, которые вы купи-

ли в DutyFree или в кафе после про-
хождения контроля безопасности в 
опломбированном пакете;

 ᤰ лекарственные препараты;

 ᤰ специальные диетические продукты;

 ᤰ детское питание, если летите с ребен-
ком, в количестве, необходимом на 
время полета.

ЧТО МОЖНО ВЗЯТЬ  
В САЛОН СВЕРХ НОРМЫ:

 ᤰ рюкзак, дамскую сумку или портфель;

 ᤰ букет цветов;

 ᤰ верхнюю одежду, костюм в портпледе;

 ᤰ детское питание для ребенка на вре-
мя полета;

 ᤰ детскую люльку или другие удержива-
ющие системы для перевозки детей 
до двух лет (в соответствии с установ-
ленными габаритами);

 ᤰ лекарственные препараты, диетиче-
ские потребности на время полета;

 ᤰ костыли, трости, ходунки, складное 
кресло-коляску и другое в габари-
тах, позволяющих разместить их на 
полке над пассажирским сиденьем 
либо под сиденьем впереди стоящего 
кресла;

 ᤰ товары из магазинов беспошлинной 
торговли в аэропорту, упакованные в 
опломбированный пакет.

НЕСТАНДАРТНЫЙ БАГАЖ

Нестандартный багаж, кроме музыкальных 
инструментов, перевозится в грузовом отсеке 
самолета в соответствии с тарифами авиаком-
пании. В салон самолета войдут инструменты в 
сумме трех измерений меньше 120 см (длина до 
55 см) и весом 5 кг. 

В «Ямале» действует круглогодичная акция на 
перевозку детских велосипедов до 10 кг. Они по-
летят бесплатно, если вместе со взрослым пасса-
жиром летит ребенок.

Бесплатно можно провезти и детские коляски 
детей до двух лет. Их можно сдать и получить у 
трапа самолета при технической возможности 
аэропорта. 



Главное для авиакомпании – безопасность пассажиров.  
Чтобы это соблюдалось, пассажиру нужно знать не только о своих правах,  
но и о своих обязанностях и действующих запретах. 

Для того чтобы перелет оставил приятные впечатления, пожалуйста,  
ознакомьтесь с информацией о требованиях законодательства РФ  
в области обеспечения транспортной безопасности. 

Пассажиры обязаны:
• осуществлять проход (проезд) в зону транспортной 

безопасности в соответствии с правилами про-
ведения досмотра, дополнительного досмотра и 
повторного досмотра в целях обеспечения транс-
портной безопасности, включающими перечень 
необходимых документов, устанавливаемыми Ми-
нистерством транспорта Российской Федерации 
по согласованию с Министерством внутренних дел 
Российской Федерации и Федеральной службой 
безопасности Российской Федерации;

• выполнять требования сил обеспечения транс-
портной безопасности, направленные на обе-
спечение транспортной безопасности, а также не 
предпринимать действий, препятствующих вы-
полнению ими служебных обязанностей;

• информировать силы обеспечения транспортной 
безопасности о событиях или действиях, создаю-
щих угрозу транспортной безопасности объекта 
транспортной инфраструктуры или транспортно-
го средства.

Пассажирам запрещается:
• проносить (провозить) в зону транспортной без-

опасности предметы и вещества, запрещенные 
или ограниченные для перемещения на объекте 
транспортной инфраструктуры и (или) транспорт-
ном средстве;

• препятствовать функционированию технических 
средств обеспечения транспортной безопасности, 
расположенных в зоне транспортной безопасности;

• принимать материальные объекты для их пере-
возки на транспортном средстве без уведом-
ления сил обеспечения транспортной безопас-
ности и прохождения процедуры досмотра в 
случаях, предусмотренных требованиями по обе-
спечению транспортной безопасности, установ-
ленными в соответствии со статьей 8 Федераль-
ного закона «О транспортной безопасности»;

ВЗЛЕТАЕМ:  
важные правила  
по транспортной безопасности

• совершать действия, создающие препятствия 
(в том числе с использованием транспортных и 
других технических средств) функционированию 
транспортного средства или ограничивающие 
функционирование объектов транспортной ин-
фраструктуры, включая распространение заведо-
мо ложных сообщений о событиях или действиях, 
создающих угрозу транспортной безопасности 
объекта транспортной инфраструктуры или транс-
портного средства, а также действия, направлен-
ные на повреждение (хищение) элементов объекта 
транспортной инфраструктуры или транспортного 
средства, которые могут привести их в негодное 
для эксплуатации состояние либо состояние, угро-
жающее жизни или здоровью персонала субъекта 
транспортной инфраструктуры или подразделе-
ния транспортной безопасности, пассажиров и 
других лиц;

• передавать документы сторонним лицам, предо-
ставляющие право прохождения процедуры до-
смотра в особом порядке, для прохода (проезда) 
в зону транспортной безопасности;

• осуществлять проход (проезд) в зону транспорт-
ной безопасности объекта транспортной инфра-
структуры или транспортного средства вне (в 
обход) установленных субъектом транспортной 
инфраструктуры или перевозчиком проходов 
(проездов);

• предпринимать действия, имитирующие подго-
товку к совершению либо совершение актов не-
законного вмешательства в деятельность объекта 
транспортной инфраструктуры или транспортно-
го средства;

• использовать пиротехнические изделия без раз-
решения лица, ответственного за обеспечение 
транспортной безопасности на объекте транс-
портной инфраструктуры или транспортном 
средстве.

Реализация мер по обеспечению транспортной безопасности транспортного средства осуществляется  
в соответствии с Федеральным законом от 09.02.2007 № 16 «О транспортной безопасности».



ИНТЕРАКТИВНАЯ 
СИСТЕМА РАЗВЛЕЧЕНИЙ

КАК ПОДКЛЮЧИТЬСЯ?

Подключитесь к системе развлечений со своего 
мобильного устройства и получите доступ  
к широкому выбору медиаконтента. 

или отсканируйте QR-код  
и перейдите по ссылке

Активируйте Wi-Fi  
на смартфоне/планшете

Выберите сеть Yamal 
и подключитесь к ней

Откройте браузер и введите  
адрес сайта yamal.box

АО «АТК «Ямал»:  8 (800) 444–02–55 (бесплатно по РФ)

629003, г. Салехард, ул. Авиационная, 27

yamalaero.ru yamal_airlines

фильмы, сериалы, мультфильмы,  
книги и журналы, анкета для пассажиров, 
программы и акции авиакомпании  
и многое другое!

Доступ к услуге возможен  
только после набора высоты. 

Просим использовать личные наушники,  
чтобы не нарушать комфорт других  
пассажиров на борту!

YAMAL.BOX – это

На правах рекламы.




